

Editorial

A propósito del III Plan de Desarrollo

El franquismo ya tiene, risueño y flamante, su tercer plan de desarrollo. Las Cortes caudillales acaban de proceder, casi con enterecedora unanimidad, a la botadura del nuevo navio, que muy pronto estará listo para dar avance. Decimos "casi" porque cierto número de procuradores —una docena escasa, como en la cuenta y manipulación de los huevos— tuvo la coquetería de votar en contra.

En discurso ritual del lanzamiento a cargo, como es natural, del padrino de la nave. Lo que sirvió a López Rodó no sólo para cantar las excelencias del buque, sino, también, para exponer la naturaleza de los mares que debía surcar.

Empezó diciendo que el primordial objetivo de la planificación española ha sido el de sacar el país del atraso, mediante el aumento acelerado de la producción, promoviendo la industrialización y la modernización de la agricultura, todo lo cual exigía, a su vez, un aumento de la productividad y un progreso tecnológico. Y expuso la situación económica nacional a partir del presente siglo, afirmando que, desde 1900 hasta 1930, el crecimiento de la renta fue inferior al uno por ciento anual, y nulo durante los cinco años de la República, porque "las revueltas, la anarquía y los dramas sociales de entonces impidieron todo avance económico-social".

Expuestas así las cosas, resulta que la República aparece, una vez más, como la víctima propiciatoria de todo. Por lo visto, el régimen republicano es culpable de que, al año no más de su instauración, ya estuvieran sublevándose las derechas, con la "Sanjurjada"; unas derechas tan cerriles que, a pesar de la tímida legislación social que iba elaborando el Parlamento, no dejaron vivir tranquila ni un momento a la República, hasta que acabaron con ella.

Menos mal que el propio ministro, involuntariamente, vendrá a confesar, en otro pasaje del discurso, cuál era la causa real de semejante estado de cosas y quiénes los verdaderos responsables, al evocar el desacomodo, y la injusticia que imperaban en las relaciones entre el capital y el trabajo.

Al hacer un balance de los anteriores planes de desarrollo, el ministro declaró que España, a fines de 1971, había alcanzado una renta "per capita" de 980 dólares, es decir, bordeando ya aquella famosa cantidad que habría de permitir la puesta en marcha el no menos famoso desarrollo

político. O bordeando la cantidad que se le atribuía al jerarca franquista. Y decimos que se le atribuía, porque el interesado ha venido rechazando, últimamente, la paternidad de semejante idea. Así, nuestro hombre ha aprovechado esta ocasión para rechazar, casi enfadado, la imputación de que se quiere diferir el desarrollo político a la espera de los resultados del desarrollo económico. Como cayendo del cielo, aseguró que deben ser dos desarrollos paralelos. Así como suena: don Laureano se ha pasado a nuestras filas. O, si hemos de creerle, ha permanecido siempre en ellas. Porque fuimos nosotros, desde estas mismas columnas, los primeros en recordar ese paralelismo que ha de haber entre lo económico, lo social y lo político, saliendo al paso a los bienaventurados mil dólares por habitante atribuidos —digámoslo así— al conspicuo opusdeista.

Y no sólo se ha mostrado partidario don Laureano de que los tres factores apuntados discurren siempre a la par, sino que hasta se ha permitido alentar —esto ya como simple ciudadano, no como ministro— los esfuerzos que vienen desplegando algunos hombres del Régimen para "hallar soluciones adecuadas a los problemas que presenta la dinámica política del momento actual".

Holgaría decir que el desarrollo político a que se refiere el comisario del Plan no va más allá de esas tímidas asociaciones, para uso exclusivo de los adictos al sistema franquista, tan cacareadas como vaporosas. Unas asociaciones que, aunque un día vieran la luz, estarían condenadas a defraudar a sus propios partidarios, porque para todo podrían servir menos de cauce de participación política en los altos destinos nacionales.

En ese desarrollo político postulado por don Laureano no hay cabida para los demócratas, precisamente porque se hace a extramuros de la democracia. En realidad no tiene otro objeto que servir de tapadera para la sucesión del franquismo por otro franquismo sin Franco.

A esa operación no se prestará nunca el pueblo. Empezando por la clase trabajadora. En cuanto a nosotros, lo hemos dicho mil veces: la sola y auténtica manifestación de desarrollo político que admitimos consiste en que se devuelva al pueblo su soberanía para que él diga libremente el régimen que prefiere.

Hasta entonces no cesará nuestro combate por la democracia y por la liberación de España.

TRABAJO DE MENORES

por César BARONA

ES CORRIENTE en la España franquista explotar en el trabajo a los niños. Los padres que no tienen horas extraordinarias, o carecen de varios empleos, se ven obligados a emplear su mujer e hijos para poder cubrir necesidades imperiosas. Se convierten así en verdaderos esclavistas, ya que aquillean el esfuerzo de otros.

Es práctica acostumbrada en diversas industrias, pues la mayor flexibilidad de los músculos permite a mujeres y niños manejar máquinas sin rendir grandes esfuerzos; pero se hace muy particularmente en la industria del vidrio, para las que pueden reclutarse fácilmente en barriadas próximas a los talleres. O en aquellas ciudades del cinturón de Barcelona, por ejemplo, en las que las fundiciones del vidrio se con-

tunden con los edificios de viviendas.

«Allí dentro me cuesta estar —dice un menor, que trabaja en el vidrio—. Ya tengo ganas de largarme en cuanto pueda. Hay un polvillo que se mete por todas partes. Cuando se pone uno cerca del «arca» empieza a toser. Yo cuando puedo voy al water o me despisto un rato. Muchas veces me duele el pecho. Y después de estar allí trabajando un rato, miro a otro lado y veo todo oscuro, y se me atonta la cabeza. ¿Que sí tengo algo? Yo no tengo estudios. Para entrar a trabajar sólo me pidieron la partida de nacimiento. Nada más. Algunos chavales tienen permiso de los padres, me parece. No, no nos piden más papeles.»

Estos chicos apenas tienen

los 14 años, edad en la que tienen una mayor flexibilidad y miedo para exigir. Tienen además una retaguardia en las paredes familiares donde aprieta el hambre. Todo eso es lo que sostiene los targos horarios y faenas infernales.

Otro sector en el que se explota abundantemente a los menores es el de la venta ambulante.

«Tengo 13 años. Trabajé primero el mercadillo. Trabajaba de 6 y media hasta las 3, y me ganaba mil pesetas semanales. Luego, a los once años, entré a trabajar en una peluquería. Allí ganaba trescientas pesetas a la semana. Lavaba la cabeza, teñía...»

Sector curioso y contradictorio es el de recogepelotas, en el que también se explota el

(Pasa a la página 2)

PASCUAL TOMAS TAENGUA

UNAS BREVES líneas solamente pudimos dar en nuestro número de la pasada semana para anunciar el fallecimiento del compañero Pascual Tomás, cuya noticia nos había llegado en el momento de hacer el cierre del periódico.

Pascual Tomás llevaba largo tiempo padeciendo una enfermedad cardíaca que, desde 1968, se fué agravando y que ha dado fin a su vida, a los 78 años de edad, el día 9 del presente mes.

Su familia, residente en Valencia, en las visitas que le había hecho en el año actual, en vista de la agravación de su estado y del diagnóstico pesimista de los médicos, decidió llevarse a España.

A finales de marzo, una hija suya llegó de Valencia a Toulouse, y días después regresó

lentes militantes levantinos de entonces, fué elegido secretario de la organización metalúrgica ugetista valenciana.

En el desarrollo de la U.G.T. y del P.S.O.E. en la Valencia de aquellos inolvidables años, tuvo Tomás una parte considerable.

Su cálida palabra obtenía resonantes triunfos en reuniones de propaganda y en mítines de controversia.

Al reorganizarse la Federación Nacional Sidero-metalúrgica en los años veinte, y ser elegido secretario general de la misma el compañero Wenceslao Carrillo que se trasladó a Madrid desde Asturias, Tomás fué elegido miembro del Comité.

A partir de ese momento, Pascual Tomás a la Federación Nacional una actividad



Pascual Tomás, en la tribuna, durante una de sus intervenciones en el noveno congreso de la U.G.T., en 1965.

ya con su padre a la tierra natal, de la que Tomás había salido en 1939.

El estado de nuestro compañero era tan grave que, llegado a Valencia, por prescripción facultativa, hubo de ser llevado al hospital, pero los cuidados que se le prodigaron no pudieron impedir su fallecimiento.

Comenzó Tomás su vida de militante en Valencia, entre sus compañeros de oficio en las ya importantes factorías metalúrgicas levantinas, desde antes de hacer el obligatorio servicio militar.

La Sociedad de Trabajadores Sidero-metalúrgicos de la U.G.T. fue para Tomás el vivero creador de una actividad militante que no abandonaría hasta 1969, en que su quebrantada salud le obligó a ello.

Bien pronto la juventud socialista valenciana tuvo en Tomás un militante entusiasta y decidido, que a su labor sindical entre los metalúrgicos sumó una intensa actuación de propaganda socialista entre los obreros.

Alternado su trabajo en el taller con sus horas libres en la actividad sindical y socialista, no dejaba de cultivar su afán de saber, y leía mucho, y esto le llevó de lleno a la Agrupación Socialista Valenciana.

A partir de ese momento, Tomás fué un incansable militante de la U.G.T. y del P.S.O.E.

Además de tomar parte en reuniones de propaganda nocturnas en Valencia, los domingos participaba en actos y reuniones en los pueblos de la huerta valenciana.

Y continuando su formación entre la pléyade de los exce-

intensa, colaborando con Carrillo, lo que creó entre ambos una estrecha y fraternal amistad, que no se extinguió sino con la muerte.

Tomás se fué a vivir a Madrid, y como miembro del Comité Nacional de la U.G.T., y de la Comisión Ejecutiva después, recorrió toda España, participando en reuniones y congresos de las Federaciones provinciales e la U.G.T. o del P.S.O.E.

Representó a la U.G.T. en las sesiones de la Organización Internacional del Trabajo, a varias de las cuales, asistió en unión del compañero Largo Caballero.

Durante la guerra, Tomás desempeñó diversos cargos y funciones de importancia, tanto de carácter sindical como político.

Ya en el exilio, una vez liberada Francia por los ejércitos aliados, Tomás fué uno de los militantes que, con mayor actividad, contribuyó a la reorganización en Francia de la U.G.T. y del P.S.O.E.

El entendimiento de los compañeros de Francia con los que, en África del Norte y en Méjico, tenían funcionando ya la U.G.T. y el P.S.O.E. dió al traste con las maniobras de los escisionistas de entonces. Y en 1944 se celebró en Toulouse el primer congreso en el exterior de la U.G.T. y del P.S.O.E.

En ambos congresos quedaron triunfantes, de manera unánime, los esfuerzos y el afán fraternal de los militantes de África del Norte, Méjico y Francia, y la unidad de la U.G.T. y del P.S.O.E. quedó robustecida.

(Pasa a la página 2)

PASCUAL TOMAS TAENGUA

(Viene de la página 1)

Pascual Tomás fue nombrado secretario general de la U.G.T. en 1944, y hasta 1968 resultó reelegido en todos los congresos celebrados, hasta que, por su enfermedad, dimitió en 1969.

También formó parte de la Comisión Ejecutiva del P.S.O.E., desde 1944 hasta 1967, siendo presidente de la misma.

En todo este largo período, Tomás representó a la U.G.T. en el seno de la Federación Sindical Mundial, y luego en la C.I.O.S.L., en 1948, al crearse ésta por haberse convertido aquélla en un satélite de Moscú.

Al nacer entonces la Alianza Sindical Española, debido a la U.G.T., a la C.N.T. y a S.T.V., Tomás representó a la U.G.T. en la Comisión Coordinadora Nacional, ejerciendo el cargo de secretario-tesorero hasta 1968.

Formó parte también de la Junta Española de Liberación y del Comité de la Unión de Fuerzas Democráticas.

En la momería de muchos compañeros está vivo el recuerdo de Pascual Tomás porque tuvieron ocasión de verle en los congresos y plenos de los Grupos departamentales de nuestras organizaciones en el exterior.

La actividad de Tomás en el movimiento sindical internacional estimuló de manera muy eficaz la solidaridad hacia el pueblo trabajador español.

En la lucha que desde 1939 vienen manteniendo la U.G.T. y el P.S.O.E. por la recuperación de las libertades y la democracia en España, Pascual Tomás ha jugado un papel importante.

Fiel a sus ideas, compenetrado con la clase obrera, de la que procedía, Pascual Tomás forma parte de ese conjunto ejemplar de militantes que fueron, siguen y continuarán siendo, aún después de desaparecidos físicamente, el modelo estimulador de un futuro libre y emancipador del pueblo trabajador.

Al inclinarnos fraternalmente en postre despedida al querido compañero desaparecido, enviamos a todos los familiares la expresión de nuestro más profundo dolor, solidario

de la inmensa pena que les aflige.

La prensa de España se hizo eco de la desaparición de nuestro compañero. "La Vanguardia", de Barcelona, lo hacía en los términos siguientes:

Fallecimiento de Pascual TOMAS

FUE UN CONOCIDO LIDER SINDICAL ANTES DE LA GUERRA CIVIL

Valencia, 11. (De nuestro corresponsal, José M. SORIANO). — Don Pascual Tomás Taengua, hasta hace un año secretario general de la Unión General de Trabajadores, en el exilio, y presidente de la comisión ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español hasta el último congreso celebrado en el año 1970, fue enterrado ayer en Valencia. El fallecimiento tuvo lugar ayer en el Hospital Clínico, a donde había sido trasladado por avión hace un mes desde Toulouse, en estado preagónico después de la gestiones realizadas por un familiar ante las autoridades españolas, ya que el finado había manifestado en repetidas ocasiones su deseo de ser enterrado en Valencia, junto a su esposa.

Don Pascual Tomás nació en esta ciudad en 1894, y militó desde muy joven en las filas de la U.G.T.; trabajó como obrero metalúrgico en la Unión Naval de Levante, y ocupó el cargo de presidente del Sindicato Nacional del Metal de dicha Agrupación Sindical. Colaboró activamente en el equipo de trabajo de Largo Caballero, con quien mantuvo una estrecha amistad. Y en 1931, al ser nombrado de la comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, trasladó su residencia a Madrid. Encarcelado con motivo de los sucesos de octubre de 1934, fue puesto en libertad antes de las elecciones de febrero de 1936, siendo elegido entonces diputado por Murcia.

Con don Pascual Tomás desaparece uno de los últimos miembros de la generación de luchadores sindicales encabezada por Largo Caballero.

TRABAJO DE MENORES

(Viene de la página 1)

trabajo de los menores. Es solución para muchas familias, « cantera » de ases futuros, punto de partida de trabajos más evolucionados, como botones, ascensoristas o ayudantes de secretarías... Es trabajo de bastantes horas, pues hay que estar dispuesto a que el socio venga a desfoguearse cuando le parezca.

Los recogepelotas constituyen ese peonaje menudo y servicial que mantiene las pistas dispuestas a recibir pelotas en una superficie perfectamente llana. Aunque para eso hay que trabajar de firme.

« Cada uno tiene que cuidar una pista o varias, según. Pasamos la estera, echamos tierra,

barremos la barraca y pasamos el rulo. Ayudamos en lo que sea. Los días que hay partidos nos dan propinas los jugadores. Sacamos 40 o 50 pesetas, y los días que más hasta olen pesetas. Pero eso sólo es algunos domingos. Como más de veinte chicos trabajando aquí. Deben gastar en nosotros cerca de treinta mil pesetas al mes. »

« Cuando cumplimos catorce años nos tenemos que ir. A veces nos buscan trabajo en otro sitio, casi siempre en la fábrica o en el despacho de un socio. Por ejemplo, entramos de botones o en la secretaría. Así dan chavales a varios sitios. Yo tengo amigos que ya están trabajando de esta ma-

nera. Si no nos dan trabajo, nos arreglamos por nuestra cuenta. Nos dicen que nos vayamos ».

Sería interminable mencionar las clases de trabajo en que se emplean menores ahora en España.

César BARONA.

MARX, LOS INTELLECTUALES Y EL PARTIDO

Que comprendan, por fin, que su "instrucción académica", que requiere, por otra parte, una autocomprobación crítica fundamental, no les da, ni mucho menos, el grado de oficial, con derecho a ocupar el cargo correspondiente en el partido; que en nuestro partido todos deben comenzar su servicio en un puesto de base; que, para ocupar cargos de responsabilidad en el partido, no basta con tener talento literario y conocimientos teóricos, incluso cuando uno y otros sean evidentes, sino que hace falta también poseer un conocimiento fundamentado de las condiciones de lucha del partido y dominar las formas de esta lucha, tener una honradez personal probada, firmeza de carácter y, por último, sumarse voluntariamente a las filas de los luchadores. En una palabra: quienes tienen "instrucción académica" necesitan aprender mucho más de los obreros que éstos de aquéllos.

Carlos Marx.

SOBRE LA FAMILIA Y LA IDEOLOGIA (Y LA IDEOLOGIA DE MI FAMILIA)

NOTA DE LA REDACCION. — Con el título que antecede y en forma de carta abierta a "El Diablo Cortés", hemos recibido un escrito firmado por José Martín-Artajo. Está hecho en respuesta a uno de los "Apuntes" de nuestro estimado colaborador, en el que se aludía a Alberto y a Javier Martín-Artajo, padre y tío, respectivamente, de nuestro comunicante. Respuesta cordial a una alusión que, como el propio interesado declara, se hizo cortésmente.

En la imposibilidad, dada su extensión, de publicar íntegramente el escrito (lo que el autor es el primero en reconocer), ofrecemos aquellos pasajes que nos han parecido más interesantes. Empezando por el que sirve a modo de presentación del autor.

Y RESULTA también, en fin, que, siendo Martín-Artajo en efecto y de la cabeza a los pies, pues no menos de la cabeza a los pies soy, y de corazón, un compañero libertario más también en efecto.

Razón por la cual, entre otras cosas, se me ocurrió un día darle la patada a mi carrera y las demás circunstancia de clase en que me había ido metiendo (mientras llegaba el momento de darle la patada), y me puse a publicar mis ideas.

Razón por la cual, a su vez, se me juzga, en este momento, en más de un tribunal español, pretendiéndose enchiornarme para una cantidad de años muy desafortada.

Razón por la cual, en fin, soy un exiliado más.

oOo

Vaya por delante que de ninguna manera me quejo, en absoluto, de los ataques (bastante corteses, en efecto, por otra parte) del compañero diablo —dicho sea por abreviar— contra mi padre, don Alberto, o contra mi tío, don Javier, que es el verdadero protagonista del artículo en cuestión. Ni del compañero diablo ni de nadie se me ocurrirá a mí nunca quejarme de ninguna manera por causa de ataques contra miembros de mi familia (o contra quien sea), en tanto en cuanto símbolos personales de ideas que se debe atacar. (...)

Se trata simplemente de facilitar... algunas informaciones concretas sobre el tema. (...)

Y también, en fin, que todo hay que decirlo, como homenaje personal mío de honradez y cariño, en absoluto (sino todo lo contrario), pero a él, en cambio, pues le tengo todo el cariño que cualquier hijo de vecino le suele normalmente tener a un buen padre, y más si es el suyo.

Dices, compañero diablo, que mi padre, cuando fue ministro, no hizo, respecto de los rojos, sino "tomarse el desquite" sobre ellos y que "buenas cárceles les preparó". (...)

En los años inmediatamente anteriores a la guerra civil que "nuestro" caudillín se sacó de la manga en representación y sabroso beneficio de la reacción, espachurramiento del pueblo y castración espiritual concienzuda de los habitantes que quedaron en pie (o de rodillas) sobre la desdichada piel de toro, mi padre (como sus hermanos) fue siempre enemigo tenaz y a frente descubierta de la Gloriosa Escabechina Nacional que se preparaba.

Hasta tal punto que, con tal motivo, compañero diablo, un buen día llegó a darse de hostias, en la Universidad, con el mismísimo José Antonio Presente, digo Primo de Rivera. Nada menos. (Y que mi padre me perdone por violar el "secreto de familia" en que se guardaba el suceso, que a mí me parece bien honroso).

Hombre ciertamente de derechas, tractó, sin embargo, de imponer entre las derechas el

criterio que su círculo político más cercano profesaba al respecto. A saber: hacerse con el poder dentro del marco de la legalidad constitucional del momento, esto es, en "colaboración" con la República y en evitación de la inminente orgía de sangre de los fascistas.

De modo que el hombre, cuando ya, durante la guerra, logró darse el bote de la zona republicana, donde se le había perseguido para darle el paseo, por supercatólico y de derechas, se encontró con que en el otro lado también había algún que otro condecorado matarife que lo quería escabuchar, a su vez: sólo que, ésta, por colaboracionista con la República. (...)

A partir de entonces, mi padre se mantuvo al margen de la política... hasta que me lo hicieran ministro. Pero ni entonces ni antes ni después, compañero diablo, movió el hombre un dedo en apoyo directo de la represión...

Sino que siguió profesando, como su dios le dio a entender, la ideología no sanguinaria que era la suya y que más tarde se dio en llamar "democratacristiana".

Con lo cual entramos en otro punto de tu artículo, las diferencias o semejanzas ideológicas entre mi padre y mi tío Javier y hermano suyo.

Porque resulta que, efectivamente, dicha ideología es una y la misma en ambos parientes míos; esto es, repito, esa cosa más o menos espeluznante para ti y para mí que se llama "democracia cristiana".

Pero ninguno de ambos tiene tampoco nada que ver, contra lo que tú pareces insinuar, con el Opus.

Sino, al revés, que, jesuitistas forofos como son ambos, ambos salen a disgusto casi diario con los infrajesuítas de la Santa Mafia; incluido entre ellos el actual ministro de información, antiguo "amigo" de mi padre y promovido por él, que le ha salido casi tan rana como yo mismo (aunque, debo decir, con menos limpieza, creo; y obvio es aclararlo, en opuesta dirección).

"Democracia cristiana", pues. Y ahí es donde, en cambio, si que comprendo y comparto yo, compañero diablo, tu sorpresa ante la frase de mi tío hablando con los exiliados, ese "ni ellos ni nosotros", que a mí también me dejó de una pieza: que mi tío no se considere "con ellos", pasa, aunque, desde luego, a duras penas; pero que se considere, sin que medie errata, "con nosotros", eso ya sí que es un acertijo que escapa a las posibilidades, también, de mi también estupefacto cacumen.

"Democracia cristiana" y "ni ellos ni nosotros". Pues, en efecto, ahí tienes tú razón, compañero: el limbo.

oOo

Hablando de "tus" diferencias entre mi tío y mi padre, dices tú: "Pero debe haber una terrible confusión de apellidos". A mí se me antoja

esto una insinuación de que a ti no te parece demasiado verosímil que personas del mismísimo apellido profesen entera y honradamente ideologías no ya radicalmente opuestas, sino ni siquiera sustancialmente distintas entre sí. Lo cual sería un perfecto disparate; para rebatir el cual no haría falta siquiera echar mano de cualquier manual de historia del pensamiento de los hombres; que bastaría preguntar al respecto a cualquier familia española actual...

...Lo cierto es que muchísimos paisanos nuestros dan por supuesta, de entrada y en forma más bien borreguil, semejante imposibilidad de independencia espiritual en las familias de nuestra tierra.

Esto es, se supone que un apellido define de entrada una personalidad; y si tal definición es, respecto del campo que pise el definidor, negativa, pues que se amuele el definido: por los siglos de los siglos, amenjesús.

(Rebañero prejuicio por demás, contra el que quien suscribe, como fácilmente te puedes imaginar, está hasta el gorro de darse de narices cada dos por tres.)

Y la cosa es que nuestro país, precisamente, ya va estando bastante bien servido en materia de "hijos de familia" que mandan al diablo (es otro decir, compañero ídem, no te me ofendas) sus ideologías "de familia", de la guerra para acá sin ir más lejos, para pasarse a las del bando de los que, entonces perdieron todo menos lo que siempre tuvieron contra los que ganaron: la razón.

(Un inciso más a este respecto, compañero, y sobre respectos ya dejados atrás: pensando aún sobre tantos habitantes del limbo cuasixfranquista —como mi padre, mi tío y tantos amigos suyos, como Ruiz-Giménez, etc.—, se me ocurre si no sería más constructivo y útil para todos cerrar el pico ya sobre ellos, en lugar de seguir ensañándonos con su pasado colaboracionismo y su presente desorientación. Máxime cuando se trate de personas, como las recién citadas, que, sobre no haber hecho la guerra, están haciendo ahora cosas útiles, en la práctica, por los compañeros que militan verdaderamente en la oposición. Claro que no se trataría de asilarnos por las buenas, que todavía, por supuesto, hay clases. Sino esc. de olvidarnos de momento de su limbo. Por lo menos de momento: por lo menos, mientras sigan ahí tan flamantes, en su cochino cielo de pura reacción, todos los que verdadera y deliberadamente soltaron la plaga de la guerra sobre el pueblo para darse el gustazo de ganarla y aplastarla.)

Ya son ganas de extrañarse, pues, las que tienen tantos y tantos paisanos nuestros, ante este fenómeno poco excepcional de la "deserción de los hijos-rana de la reacción". En cuanto a mi familia, por acabar con el ejemplo con que empecé (y, de paso, con mi tabarra familiar y con esta carta, en fin), pues, aún diré que detrás de mí, que fui la primera oveja negra de la guerra para acá, jóvenes martinartajillos más jóvenes hay que vienen pegando en honor, a "este" lado de España, del nombre de la familia.

José Martín-Artajo.

Programme O. C. D. E. sur la propagation de la pollution atmosphérique au-delà des frontières

DIX PAYS membres de l'O.C.D.E. (1) vont entreprendre en commun un programme de coopération technique pour déterminer dans quelle mesure la présence de soufre et d'acides forts dans l'atmosphère est d'origine locale ou s'est propagé sur de longues distances par-delà les frontières. Cette question de la pollution atmosphérique au-delà des frontières est d'une importance significative pour la fixation des normes d'émissions de polluants dans les grands centres industriels.

Les concentrations de soufre et d'acides forts seront mesurées chaque jour par 80 stations de prélèvement au sol dans les dix pays associés au projet O.C.D.E. Des avions prélèveront aussi des échantillons à différentes altitudes dans diverses régions, de façon à suivre les traces de polluants sulfureux dans l'atmosphère. Les prélèvements d'échantillons seront plus nombreux pendant des périodes d'alerte dues à des conditions atmosphériques particulières, spécialement fréquentes en automne. Les données recueillies au sujet

des émissions d'oxydes de soufre seront analysées pour un certain nombre de régions dans chaque pays en tenant compte des renseignements existants et spécialement de ceux qui ont été rassemblés lors d'une récente étude O.C.D.E. sur la pollution atmosphérique provenant de la combustion dans les installations fixes.

Ce programme O.C.D.E. de mesure devrait contribuer à déterminer la proportion de polluants sulfureux propagés à des distances allant jusqu'à 400 kilomètres comparativement à ceux qui restent à l'endroit où ils sont émis. Ceci permettrait aux autorités de contrôle de tenir compte de manière réaliste des conditions aussi bien locales qu'externes pour fixer les limites admissibles aux émissions d'oxyde de soufre provenant de la combustion ou d'autres sources en un endroit donné.

Les résultats des mesures seront coordonnés par l'Institut norvégien de recherche atmosphérique, à Kjeller, près d'Oslo, et évalués par un comité directeur composé de délégués des pays

participants, de la Commission des Communautés européennes, et d'organismes de l'Organisation météorologique mondiale et du Nordforst (Conseil scandinave pour la recherche appliquée).

Le problème de la pollution atmosphérique au-delà des frontières a été soulevé par le groupe d'experts chargé par le Comité de l'environnement de l'O.C.D.E. de la gestion dans le domaine de l'air. Ce groupe a publié en mars dernier un rapport intitulé « Problèmes concernant la gestion dans le domaine de l'air et études techniques y afférentes ». Ce groupe pense que la dispersion de polluants tels qu'anhydrides sulfureux et autres composés du soufre sur de longues distances n'est pas encore suffisamment connue pour déterminer la mesure dans laquelle le contrôle de cette importante forme de pollution requiert un accord international.

(1) Allemagne, Autriche, Danemark, Finlande, France, Norvège, Pays-Bas, Royaume-Uni, Suède et Suisse.

LA VOIE CHILIENNE

Par Salvador ALLENDE

LE CHEMIN que nous avons choisi pour aller vers le socialisme suppose des efforts considérables de la part de tous les Chiliens. Il suppose en outre, comme préalable fondamental, que nous puissions établir le cadre institutionnel de la nouvelle forme d'organisation socialiste dans le pluralisme et la liberté.

Notre tâche est de définir et de mettre en pratique, comme voie chilienne vers le socialisme, un nouveau modèle d'Etat, d'économie et de société, fondé sur l'homme, ses besoins et ses aspirations. Il n'y a pas d'expériences antérieures dont nous puissions nous inspirer. Nous avons à découvrir la théorie et la pratique de nouvelles formes d'organisation, politique et économique, aussi bien pour en finir avec le sous-développement que pour construire le socialisme.

Nous ne pourrions y parvenir qu'à condition de ne pas nous laisser détourner de notre route. Si nous oublions que notre mission est d'établir un projet social pour l'homme, toute la lutte de notre peuple pour le socialisme se transformera en une tentative réformiste supplémentaire. Si nous oublions les conditions concrètes dont nous partons, avec la prétention de créer ici et maintenant quelque chose qui excède nos possibilités, nous échouerons également.

Notre action gouvernementale est dictée par le programme de l'Unité populaire que nous avons présenté aux élections. Et les mesures que nous prenons ne sacrifieront pas les besoins des Chiliens d'aujourd'hui au profit d'entreprises démesurées.

Nos propositions peuvent paraître trop simples pour ceux qui préfèrent les grandes promesses. Mais les habitants de ce pays doivent pouvoir vivre dans des maisons décentes, avec un minimum de conditions d'hygiène, envoyer leurs enfants dans des écoles qui n'auraient pas été faites seulement pour les pauvres, et manger suffisamment chaque jour de l'année. Le peuple a besoin de travail, de protection contre la maladie et la vieillesse, de respect de sa personnalité. C'est cela que nous voulons donner à tous les Chiliens dans un délai prévisible. C'est cela qui a été refusé à l'Amérique latine au long des siècles.

Dans le processus révolutionnaire que nous vivons, notre combat politique et social se définit en cinq points : la léga-

lité, le fonctionnement des institutions, les libertés politiques, l'attitude vis-à-vis de la violence et la socialisation des moyens de production.

Le peuple chilien est en train de conquérir le pouvoir politique sans avoir été contraint de prendre les armes. Il avance sur la voie de sa libération sociale sans avoir dû combattre contre un régime despotique ou dictatorial, si ce n'est contre les limitations imposées par une démocratie libérale. Notre peuple aspire légitimement à franchir l'étape de transition au socialisme sans avoir à recourir à des formes autoritaires de gouvernement.

Notre volonté, sur ce point, est très claire. Mais la volonté de garantir l'évolution politique vers le socialisme ne réside pas seulement dans le gouvernement, dans les mouvements et partis qui y sont représentés. Notre peuple s'est soulevé contre la violence institutionnalisée que fait peser sur lui le système capitaliste. C'est pourquoi nous sommes en train de transformer les bases de ce système.

Mon gouvernement repose sur la volonté populaire librement exprimée. Il n'a de comptes à rendre que devant elle. Les mouvements et partis de l'Unité populaire ont mission d'orienter la conscience révolutionnaire des masses et d'exprimer leurs aspirations et leurs intérêts. Ils sont également directement responsables devant le peuple.

Si la violence, intérieure ou extérieure, la violence sous l'une quelconque de ses formes, physique, économique, sociale ou politique, venait à menacer notre développement normal et les conquêtes des travailleurs, se trouveraient alors en grave péril la continuité institutionnelle, les fondements juridiques de l'Etat, les libertés politiques et le pluralisme. Le combat pour l'émancipation sociale ou pour la libre détermination de notre peuple adopterait obligatoirement des formes différentes de ce que nous appelons, avec un légitime orgueil et un réalisme historique, la voie chilienne vers le socialisme.

L'unité des forces populaires et le bon sens des couches moyennes nous donnent la supériorité indispensable pour que la minorité privilégiée ne puisse facilement recourir à la violence. Si la violence ne se ple, nous pourrions transformer les structures fondamentales du système capitaliste déchaîne pas contre le peuple

dans la démocratie, les pluralisme et la liberté. Les contraintes physiques inutiles, sans désordres institutionnels, sans désorganisation de la production. Mais selon le rythme déterminé par le gouvernement en tenant compte des besoins du peuple et du développement de nos ressources.

Ceux qui vivent de leur travail ont aujourd'hui entre leurs mains la direction politique de l'Etat. Responsabilité suprême. La construction du nouveau régime social trouve dans le peuple ses acteurs et ses juges. Il appartient à l'Etat d'orienter, d'organiser et de diriger, mais en aucune façon de substituer à la volonté des travailleurs. Tant dans le domaine économique que politique, ceux-ci doivent détenir le pouvoir de décision. Réaliser cela sera le triomphe de la révolution.

INFORMACIONES

LA C.I.S.L. CONDENA EL TIROTEO DE LA POLICIA ESPAÑOLA QUE HA HECHO DOS MUERTOS

La Confederación Internacional de los Sindicatos Libres ha condenado vigorosamente, el 13 de marzo, el inhumano tiroteo de la policía española que hizo dos muertos y varios heridos, el 10 de marzo, entre los trabajadores de los astilleros de El Ferrol, en Galicia. La represión en España, caracterizada por despiadados crímenes de trabajadores que protestan contra la pérdida de sus medios de existencia, pone en evidencia que el régimen español no tiene sitio en el seno de las naciones democráticas. La C.I.S.L. ha enviado la cantidad de 50.000 pesetas por el canal de su organización afiliada clandestina U.G.T., con el fin de ayudar a las familias de las víctimas.

La Federación Internacional de los Obreros de la Metalurgia ha elevado una vehemente protesta y ha hecho llegar una ayuda financiera.



ALGO DE SOCIALISMO

Es tanto el valor del socialismo que sus peores adversarios se apoderan de este nombre y los desviacionistas se atribuyen este mérito.

Hitler quería restaurar el régimen «Nacional-Socialista» y los «comunistas» han bautizado Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas a un régimen donde están sojuzgadas las libertades. Que el fascismo sea un enemigo del socialismo, y el «comunismo» sea una desviación, en los dos casos hay abuso y caricatura en la utilización del vocabulario. También decimos a menudo socialismo democrático, o de éste o aquél, y por tanto sólo hay un socialismo (sin socialismo no hay democracia y sin democracia no podrá existir el socialismo; imposible una cosa sin la otra), aunque sus vías sean múltiples, que sea necesario tener lo que sea válido en cada circunstancia, porque los socialistas debemos por todos los medios enriquecer las experiencias; pero el socialismo es uno; los demás son nombres falsos... En el régimen capitalista (en todo régimen) la opresión, la frustración y la alienación son bien «vecinas» unas de otras. La opresión tiraniza al hombre. La frustración lo priva de lo que desea, de lo que es «propiedad» legítima y del ejercicio de sus derechos y beneficios de las conquistas de la humanidad; y a veces esas conquistas las vuelven contra el hombre: guerras, tiranías, etc.

El socialismo es una filosofía de felicidad; pero no es pasivo ni liado a yo no sé qué determinismo ni fatalismo; al contrario, el socialismo trata de liberar al hombre, asegurarle todas sus posibilidades, y exige la fraternidad.

El socialismo es optimista porque cree en el hombre y en la posibilidad para éste de alcanzar el libre ejercicio de sus derechos y de sus facultades naturales. Esencialmente tres ideas aquéllas que son tres modos de acción.

Primero, que hay que liberar al hombre de todas las servidumbres que le oprimen; al decir el hombre pensamos en la mujer, el niño.

¿Cuáles son esas servidumbres que oprimen al hombre?

Algunas escapan aún a la voluntad humana: la enfermedad, la deficiencia física, las grandes catástrofes naturales: como temblores de tierra, volcanes, etc. Pero depende de la voluntad y de la solidaridad de los hombres que las consecuencias sean atenuadas: ayuda mutua, etc. Otras servidumbres nacen de la organización de los hombres, de la sociedad en que viven, según las regiones del mundo, el grado de desarrollo; son variables, y si la sociedad moderna consigue atenuar dificultades; crea otras y mete en peligro la causa de los individuos: hambre, miseria y muchas veces la libertad y la igualdad y el pleno florecimiento de sus facultades.

Segunda opresión: la política, cuando se instala el poder de una sola clase, de un solo grupo o de un solo hombre sin control y asegurando su dominación y su privilegio solitario. La opresión colonizante e imperialista, que oprime al pueblo y lo sostiene en la miseria e ignorancia. La opresión espiritual, que impone concepciones filosóficas y religiosas, o no respeta la laicidad del Estado.

Tercero: las opresiones económicas y sociales y la opresión técnica. Es lo que el socialismo quiere hacer desaparecer.

Hacer depender la liberación humana de la evolución del régimen capitalista es utópico. Nosotros no preten-

demos que la liberación humana resultará fatalmente de esta dispersión del capitalismo. No: hay obras condonables, tales como la libertad, los valores morales, etc.

La abolición de la sociedad capitalista no es una condición suficiente para crear la sociedad que nosotros queremos y que nuestros hijos continuarán; pero sí es condición necesaria e imprescindible. Estamos convencidos que mientras no esté abolido el régimen capitalista no habrá democracia real y no será posible obtener de cada uno que produzca según sus medios, para asegurar a cada uno recibir según sus necesidades, porque el sistema capitalista hace de la producción un fin y no un medio.

La sociedad socialista que nosotros queremos que sustituya a la sociedad capitalista no es un prolongamiento de esta sociedad capitalista. La sociedad socialista es la negación, y supone la desaparición de la primera. «Esta sociedad que queremos construir los socialistas no se sitúa entre los dos sistemas, el «comunista» y el capitalista, como jactanciosamente dicen algunos; sino que está en contradicción con los dos sistemas; somos fundamentalmente diferentes. La sociedad a crear debe de estar al servicio del hombre; no importa la raza, el color, ni la forma de pensar. Siempre con fraternidad...»

Los socialistas siempre hemos estimado la importancia de la industrialización y del progreso, puesto que es un objetivo primordial para la realización de nuestras ambiciones; pero el hombre no debe estar al servicio de la técnica o de la ciencia y si éstas al servicio del hombre. Aún tendremos que defender al hombre contra la forma nueva de alienación que la técnica y la ciencia puedan engendrar.

Los socialistas no estamos en competición con los capitalistas porque sea el más productivo de los sistemas; pero sí llevamos el combate contra el capitalismo por la libertad concreta del hombre y de los pueblos.

Crear en el hombre es primeramente respetarlo, es renunciar a los métodos que lo envilecen, y comprender su necesidad de libertad. No se puede (ni en los «comunistas») pretender liberar al hombre con métodos que lo oprimen. Es falso que, para ir a la liberación económica, haga falta pasar por la opresión política. Liberar a todos los hombres. ¿Quién mejor que el conjunto de los pueblos puede y debe hacer esto? No se puede hacer la felicidad del pueblo sin el pueblo.

El punto indispensable del socialismo es permitir al pueblo organizar él mismo la sociedad, a fin de liberar a cada individuo de las diferentes formas de opresión y de ofrecerle todas las formas de un completo florecimiento. A este fin, hay que garantizar a cada uno el libre ejercicio de sus derechos políticos, sociales y económicos, y obtener de cada uno que cumpla con sus deberes para con la sociedad a la cual pertenece.

El marxismo no es, para nosotros, un catecismo ni una religión: es una filosofía; retenemos de él cierto número de ideas que nos parecen exactas. Marx enseñó que en la vida de las sociedades, si es cierto que la contribución individual del hombre ha podido desempeñar un papel (que no se menosprecia), el principal papel lo han representado siempre las condiciones económicas y sociales en cuanto a la creación, crecimiento, prosperidad y declinación del Estado. Lo económico es lo que avienta a cualquier otro factor de la evolución. **A. DEL VALLE.**

PRENSA ESPAÑOLA

Escalada verbal

De un tiempo a esta parte, la opinión pública española más sensibilizada ha asistido, entre preocupada y perpleja, a una perceptible escalada de lo que cabría denominar con justeza violencia verbal o, mejor dicho, escrita.

Desde la periferia, alejados de los escasos centros de decisión donde alterna el "mundillo" político del país, queremos hacer sonar nuestra señal de alerta ante este hecho que se nos antoja reprobable y peligroso.

En efecto, algunos órganos informativos que suelen reflejar la opinión de sectores con un peso específico muy claro en el contexto de la vida oficial de la nación, han emprendido, por lo que se ve, una trayectoria de comentarios que está jalonada por actitudes desabridas, denuncias violentas, y ataques personales, en un tono agrio; en fin, una trayectoria poco constructiva, de invisible capacidad dialogante, monopolizadora de no sabemos qué

dogmatismo, desde el que se erigen en impenetrables canchales.

Creemos, pues, que ya es hora de que, también en este terreno, suenen las señales de alerta. Cuando alguien, para defender lo que sea, se acoge por sistema a la crispación, al grito, a las cajas destempladas, lo único que refleja es la inconsistencia de sus propios razonamientos y lo proclive que se encuentra al empleo de la fuerza en lugar de la razón.

La Historia ha mostrado hasta la saciedad que, desgraciadamente, detrás de la violencia verbal asoma la violencia física.

No es ese el camino. La sociedad española desea fervientemente paz, tolerancia, respeto al pensamiento ajeno. La sociedad española camina con firmeza, a pesar de esas oscuras corrientes agoreras, hacia un futuro en el cual el humanísimo derecho de discrepar esté plenamente consagrado no sólo en las leyes, sino en la vida real de cada día.

De "La Vanguardia")

Características de la apatía

Así como una gripe se presenta de repente y más repentina suele ser la fractura de una pierna, la apatía requiere de un largo proceso de incubación. El factor tiempo juega, pues, un importante papel. Quiero decir no se acuesta uno eufórico y se levanta apático (siempre políticamente hablando).

Un primer síntoma suele ser el encogimiento de hombros. Es una señal somática de un desarreglo psíquico. Tal encogimiento tiene su correspondiente reflejo a nivel verbal en frases como esta:

A mí, plim...

—Oiga, que no me compliquen la vida...

Con los años, el movimiento de encoger los hombros resulta incluso penoso, y es entonces sustituido por un bostezo.

El proceso, así iniciado y continuado puede acabar en un completo treñimiento mental (y político) del afectado. Cualquier psicólogo diagnóstico enseguida que detrás de todo ello hay mil frustraciones acumuladas. Si la actividad política, entendida en el más noble sentido de la palabra, no cuenta con unos cauces adecuados para su salida, dicha actividad, que es una forma de energía, va y se estanca. Y, como toda cosa estancada, acaba por pudrirse. La apatía política que parece estar extendiéndose por el mundo es en definitiva un problema de la psicología y no de la política. Un psiquiatra amigo mío dice, mientras me busca por debajo del diván, que los trastornos mentales, más que asuntos de la medicina, lo son de la pedagogía, porque no nos han enseñado a vivir.

Con la apatía política ocurre otro tanto: no nos han enseñado a vivir políticamente. Y entonces hacemos lo que ya se ha indicado con los hombros o bostezamos. Nos inhibimos. Llegado este momento los políticos dicen:

—Jolines, hay mucha apatía...

Y unos se preocupan. Y otros sonríen más contentos que unas pascuas.

Usted ya sabe.

TURNES

(En "Tele Expres").

EL ESTE Y EL FRANQUISMO

Diplomaticos españoles, a Budapest, invitados por el Gobierno húngaro

Madrid, 5. — El subdirector general de Europa del Ministerio de Asuntos Exteriores, señor Solano, ha salido con destino a Budapest acompañado del director de Europa Oriental señor de la Morena, invitados por el Gobierno húngaro, para celebrar conversaciones de interés común para ambos países, con altos funcionarios del Ministerio de Asuntos Exteriores húngaro.

Entre los temas que serán tratados en las conversaciones figura el de la proyectada conferencia europea de seguridad y cooperación. — Europa Press.

España cliente de una importante empresa soviética
Se trata de una corporación que exporta maquinaria pesada

Moscú, 12. — "España figu-

ra entre nuestros clientes y recientemente adquirió una instalación industrial dedicada a la fabricación de laminado para la construcción. Dicho país será este año sede de una demostración de nuestros equipos mineros", ha declarado Vsevolod Vorontsov, presidente de "Mashinoexport", empresa de Comercio Exterior Soviética en una conferencia de prensa celebrada al cumplirse el 20 aniversario de la misma.

"Mashinoexport" es la corporación más importante de exportación de maquinaria pesada de la U.R.S.S., cuyas actividades corresponden al diez por ciento de las exportaciones totales soviéticas de equipos y cuenta con clientes en más de 80 países del mundo.

Aunque la mayoría de las exportaciones se efectúan a los países socialistas entre sus clientes permanentes figuran Francia, Finlandia, Italia, Japón, Noruega y otros países desarrollados.

LA LUCHA DE CLASES

La expresión lucha de clases no designa una teoría o una opinión: se limita a reflejar una realidad; una realidad impuesta a las capas populares, vivida y padecida por ellas en la existencia cotidiana y en el trabajo.

Periódicamente, los explotados intentaron emanciparse de la opresión de la clase dominante. La historia de la humanidad ofrece múltiples ejemplos de ello. Pero la verdad es que ninguna tentativa de liberación social pudo alcanzar sus objetivos en el pasado. Y es que el medio de lograr el triunfo no se encuentra más que en la sociedad burguesa capitalista, ya que, al mismo tiempo que se desarrolla el capitalismo, se multiplica y refuerza también la clase explotada que pondrá término a la dominación del capital: el proletariado.

Así, pues, la tarea de los socialistas consiste en ayudar al proletariado a que adquiera conciencia de sus intereses de clase y de su fuerza, condición indispensable para la victoria:

la conquista del poder político y, mediante el mismo, la socialización de los instrumentos de producción.

Una lección que FRANCO no recogerá

Buenos Aires, 3. — El presidente Lanusse reiteró ayer que el proceso de normalización institucional "no lo para nada ni nadie", y que no sólo las Fuerzas Armadas lo garantizan, sino que éste se materializará porque el pueblo lo necesita y lo quiere "como el pan de cada día".

En sus declaraciones a unos periodistas de Tucumán, el primer mandatario argentino dijo que "algunos me señalan que el país tiene necesidad de mano dura, y yo les contesto que aquí, gracias a Dios, no existe ninguna posibilidad de mano blanda, sino de gobernar cada vez con mayor eficacia, y eso se consolidará con un Gobierno elegido por el pueblo".

Conflictos en empresas sevillanas

Sevilla, 12. — Tres trabajadores de la empresa "Loscertales, S. A.", pertenecientes a la factoría de material móvil de San Jerónimo (Sevilla), han solicitado el embargo de bienes de la citada empresa para que ésta responda de las deudas por indemnizaciones declaradas que todavía tiene pendientes con algunos de sus empleados, desde que fue aprobado el expediente de regulación de empleo presentado por aquella firma. Como consecuencia de dicha aprobación, ciento noventa trabajadores quedaron sin empleo.

Por otra parte, setenta y tres obreros de la empresa "Agroman S. A." que prestan sus servicios en Tablada, efectuaron un paro parcial de hora y media de duración, con objeto de apoyar las reclamaciones planteadas sobre la actualización de los baremos de pagos de las horas extraordinarias.

NOTICIAS DE ESPAÑA

Datos y cifras la economía española

12.941.600 PERSONAS, POBLACION ACTIVA A FINALES DE 1971

Madrid, 5. — De los 33.261.000 españoles registrados en el último censo del 31 de diciembre de 1971, 12.491.600 sumaban la población activa, las tres cuartas partes de las cuales varones (9.447.700) y el resto (3.043.900) mujeres, según la encuesta del Instituto Nacional de Estadística.

Población activa es el conjunto de personas que suministran mano de obra disponible para la producción de bienes de servicios, según la definición aceptada por la Oficina Internacional del Trabajo. La población activa la constituyen todas las personas que tienen un empleo (población ocupada) más las que, no teniendo, lo buscan o están a la expectativa de alguno (desempleados o parados).

La población ocupada suma-

ba 12.345.600 (9.329.500 varones y 3.016.100 mujeres) al terminar 1970, según la misma encuesta. La población sin empleo u ocupación, 146.000 (118.200 varones y 27.800 mujeres).

Por grupos de edades, de cinco en cinco años, desde los 14 a los 70 años, el más nutrido de la población activa total correspondía al comprendido entre los 20-24 años (1.541.100), seguido de mayor a menor número de los grupos de 15-19, 40-44, 35-39, 45-49, 50-54 y 25-29, todos ellos con más de un millón de personas. A continuación se sucedían los grupos de 30-34 años (978.000), 55-59, 60-64, 65-69, mayores de 70 años y de 10-14 años (127.200). La legislación laboral española no permite el trabajo de los menores de 14 años.

Cinismo franquista a propósito de las ideologías

Madrid, 12. — En los locales del Club Internacional de Prensa se ha celebrado la clausura del XXI Curso de Información y Documentación Española para periodistas hispanoamericanos organizado por el Instituto de Cultura Hispánica.

La conferencia de clausura corrió a cargo del profesor Muñoz Alonso, decano de la Facultad de Ciencias de la Información quien disertó sobre el tema "Las ideologías como medio de comunicación".

El conferenciante, sin inmutarse por el hecho de ser él mismo una de las figuras más caracterizadas del totalitarismo franquista, mantuvo la tesis de que las ideologías, y que toda comunicación que sea genuinamente humana lleva en ella misma la dualidad. Y ya lanzado por el camino de la frescura, se preguntó, por último, si los destructores de las ideologías no estarán actuando como propulsores del poder totalitario.

Condena de un objetante católico alcoyano

Alcoy, 12. — Jorge Agullo Guerra, vecino de Alcoy, tornero de profesión y militante de la J.O.C. (Juventud Obrera Católica), ha sido condenado a la pena de tres años y un día de prisión militar, con las accesorias del artículo 219 del Código de Justicia Militar, consistentes en destino a un Cuerpo de Disciplina por el tiempo que después deba servir en filas, por el Tribunal que le ha juzgado en la Sala de Justicia de la zona Marítima de Cartagena por delito de desobediencia.

El objetante, al incorporarse a filas en mayo del año pasado, se negó a recoger el uniforme militar alegando que no pensaba vestirse por ser "objetor de conciencia"; sus razones habían sido expuestas previamente y con todo detalle en carta cursada al comandante jefe del Centro de Reclutamiento de Marina de Alicante y coinciden con las del otro objetante cristiano - no violento, don José Luis Beunza, incluso en el ofrecimiento a servir a la Patria con cualquier otro tipo de trabajo civil o social. Al insistir en su negativa a vestir el uniforme se efectuó su ingreso en el calabozo del Centro de Instrucción de la Infantería de Marina, pasando poco después a la Prisión Naval Preventiva de Cartagena, donde ha permanecido durante la tramitación de la causa.

El Consejo de Guerra se celebró durante el pasado mes de marzo y, ante la calificación por el fiscal de los hechos

como constitutivos de un delito de desobediencia militar, la defensa alegó que a tales hechos no podía aplicarse el artículo 328 que sólo recoge la voluntad de desobedecer a una orden en concreto y que en cambio la lesión al deber genérico de efectuar el servicio militar no está recogida como delictiva en el Código de Justicia Militar; al mismo tiempo se consideraba la intención del Gobierno español, quien a través de los dos proyectos de Estatuto de Objetores de Conciencia remitidos a las Cortes Españolas, ha mostrado el deseo de legalizar esta situación.

En el texto de la sentencia se indica que "las alegaciones tendentes a invocar la supuesta existencia de un estado de opinión favorable a estimar la licitud de los objetores de conciencia supone un problema de "lege ferenda" cuyo examen y decisión cae por supuesto fuera de la competencia del Consejo de Guerra, al que sólo le corresponde enjuiciar la conducta del procesado de acuerdo con las leyes vigentes españolas".

ABONNEMENTS

et

REABONNEMENTS

au nom de :

Roger SOUTHON

12, Cité Malherbes, Paris, 9e
C. C. P. 18 585 08 — PARIS

Una empresa multinacional monstruosa : la I.T.T.

La I.T.T., según el balance correspondiente al año 1971, que se acaba de publicar el pasado mes de marzo, ha obtenido en ese año unos beneficios de 406.800 millones de dólares, lo que significa un aumento del 12 % sobre los obtenidos en 1970.

Se especifica también, en el citado balance, que los ingresos mundiales de la I.T.T. en 1970 ascendieron a 7.350 millones de dólares, habiéndose duplicado el capital de los accionistas desde enero de 1971, pues de 740.000 millones de dólares ha pasado en esos cinco años a 2.824.000 millones.

La I.T.T. está dirigida por representantes de los accionistas que son quienes fijan la distribución de beneficios, los cuales no olvidan que, para cubrir las apariencias ante el gran público, deben presentar a la I.T.T. como una empresa ciudadana, social y por lo mismo, popular.

Cubriendo esas apariencias halagan al ahorro modesto, que, con cantidades pequeñas, el capital que aporta a la empresa es importante, debido a que el número de estos accionistas modestos pasa de 240.000 en la I.T.T.

Es teniendo en cuenta esta importancia, que los grandes accionistas, para dar una resonancia publicitaria mayor a los accionistas y atraer a otros modestos, emplean frases engañosas. Una de las recientemente empleadas, con gran profusión, en su propaganda, es la de que se trata de un "capitalismo popular moderno".

Esos miles de accionistas modestos aportan, sin embargo, un capital considerable a la I.T.T. Perciben intereses por ese capital, como es obligado, pero, sin embargo, no tienen ninguna participación ni están representados en los órganos directivos y administrativos de la poderosa empresa.

La I.T.T. se ha convertido en un gigantesco monstruo industrial y financiero que, desbordando su base inicial de las telecomunicaciones, se ha extendido a todo cuanto se relaciona con la fabricación y distribución de material eléctrico, creando o impulsando diferentes empresas satélites, tales como la "Standard Eléctrica", bien conocida en España, la "Continental Smithfield" de alimentación, la cadena de hoteles y restaurantes "Sheraton", además de otras diversas de plásticos, madera y otros materiales.

SOBORNO Y CORRUPCIÓN

Recientemente, la I.T.T. ha sido acusada, en importantes periódicos y en la televisión norteamericana de violar las leyes antimonopolizadoras, y el presidente de la citada empresa, Harold Geneen (cuyos ingresos declarados en 1970 fueron de 766.755 dólares, resultando ser el presidente mejor pagado en el mundo), con otros dirigentes de la misma, ha tenido que comparecer ante la comisión gubernamental encargada del cumplimiento de esas leyes antimonopolizadoras.

Tuvieron que comparecer ante la comisión, para responder de la acusación contra la I.T.T. de violar las citadas leyes, ampliando sus actividades fuera de los límites que establecen esas leyes, el citado Sr. Geneen y otros altos dirigentes de la poderosa empresa; y la comisión gubernamental propuso una reducción de la expansión de la I.T.T., mediante un compromiso oficial con aquella, en virtud del cual la empresa conservaría su más reciente e importante adquisición, que es la de la "Compañía de Seguros Hartford".

Esta compañía tiene una rentabilidad muy elevada, des-

Desde hace unos meses, se ha desencadenado en Norteamérica una campaña antimonopolista, con motivo de las negociaciones de representantes de la I.T.T. (Internacional de Teléfonos y Telégrafos) con el gobierno, dentro de la ley antimonopolios, que se ha puesto en vigor para limitar los abusos dominantes de empresas monopolizadoras, que, por los poderosos medios económicos de que disponen, son una amenaza constante para la economía general de la nación americana y también una coacción intolerable contra los organismos del Estado, que intenta oponerse a sus insaciables ambiciones.

Esa campaña ha tomado mayor amplitud en los dos últimos meses de febrero y marzo, participando en ella desde grandes rotativos como el "Washington Post" hasta revistas como la "Business Week", siendo la mayoría de los artículos publicados denunciadores de las diferentes maniobras que desarrolla la I.T.T. para mantener y ampliar su dominadora expansión.

prendiéndose la I.T.T. también, en el plazo de dos años, de otras seis empresas.

Dichas seis empresas, sin ser cada una de ellas tan importante como la "Hartford", son, sin embargo, muy poderosas, pues entre ellas están la "Avis", alquiladora de autos en toda América; "Conteen", de máquinas autoservicio de artículos alimenticios; "Grinnell", de aparatos contra incendios; "Levitt", construcción de viviendas prefabricadas, y otras dos empresas de menos importancia dedicadas a los seguros.

La prensa norteamericana viene dando, en lo que va de año, detalles del abusivo y escandaloso comportamiento de algunos de los representantes de la I.T.T., con motivo de los tratos con la comisión gubernamental, a los que hemos hecho alusión en líneas anteriores.

Esa prensa denuncia propuestas de soborno intentado

por representantes de la I.T.T. con los colaboradores del Presidente Nixon, señores Flaming y Kleindienst, y el dudoso proceder de alguno de éstos. Y también denuncian que el omnipotente Sr. Geneen prometió pagar 400.000 dólares para los gastos del Congreso del Partido Republicano, del cual es presidente Nixon, que tendrá lugar, en California, en junio próximo.

El escándalo que todas estas informaciones ha producido ha tomado tal amplitud que un miembro muy destacado del Consejo de Administración de la I.T.T., el Sr. Félix Rohatyn, hizo una declaración en la prensa y en la televisión, diciendo que "de las denuncias hechas se desprendía haberse producido incorrecciones que obligaban a realizar una encuesta informativa", y ésta declaración fué acogida con duras censuras en todos los periódicos y emisoras de televisión que mantienen esta campaña.

Los periódicos han recordado que el Sr. Rohatyn es uno de los mayores accionistas, no sólo de la I.T.T., sino también de la banca internacional "Lazard hermanos", a la cual representa en el consejo de administración de la I.T.T.

Recuerdan también esos periódicos que dicho señor participaba en la dirección de la "F.I.A.T.", "R.C.A.", "Howmet", "United Fruit", "Avis", "Hertz", "Pfizer" y otras veinticuatro empresas más multinacionales, la mayor parte de las cuales son, a la vez, clientes de la banca "Lazard hermanos".

Como se da la circunstancia de que el Sr. Kleindienst ha sido propuesto recientemente por el Presidente Nixon para ser Ministro de Justicia, el Senado norteamericano ha nombrado una Comisión que está reconsiderando el nombramiento del Sr. Kleindienst para el citado cargo.

MONOPOLIOS MULTINACIONALES

La campaña de prensa y televisión sobre esos escándalos ha tenido una ampliación sobre los abusos de varias empresas multinacionales, debido a que varios de los periodistas que llevan esa campaña, han logrado encontrar copias de la correspondencia e informes de varios dirigentes y representantes de la I.T.T.

Esa correspondencia demuestra ingerencias políticas vergonzosas tratando de coaccionar al Gobierno norteamericano para que éste endureciese su actitud con varios países de América Latina.

En los documentos aludidos en el párrafo anterior, hay pruebas que constituyen una amenaza de varios grupos multinacionales contra el Gobierno norteamericano.

Amenaza esos grupos con represalias políticas y financieras, si no impedía, bien por gestiones directas o por medio de agentes de la C.I.A., la toma de posesión, de su cargo de presidente de la República de Chile, del Dr. Salvador Allende.

Algunos de estos magnates ofrecieron fuertes sumas a elementos extremistas de derecha chilenos, para promover en el país un movimiento que derrocara al Dr. Allende de su cargo.

Uno de esos documentos aludidos que ha sido fotocopiado y publicado en varios periódicos y cadenas de la televisión norteamericana, es una carta en la que figura el nombre del general del ejército chileno Viaux, como parte principal de un complot que, bajo el título de "señal verde", debía haberse efectuado en septiembre de 1970.

Este general Viaux está encarcelado en Chile, acusado de haber tenido relaciones con el grupo de terroristas de extrema derecha que asesinó al jefe del estado mayor del ejército chileno, general René Schneider, que se había opuesto a todo intento de sublevación contra el Presidente Allende, ni contra ningún gobierno, elegido, como aquél, constitucionalmente.

Según el periódico "Washington Post" del 23 de Marzo, el conocimiento por el gobierno chileno de todas esas actividades hará imposible que Chile, por lo menos durante un largo periodo, tome en consideración las reivindicaciones compensadoras para la I.T.T. de sus inversiones en Chile, evaluadas en más de 200 millones de dólares.

En Chile y en otras repúblicas de América Latina tiene la I.T.T. varias de sus empresas subsidiarias —lo mismo que en España lo son la "Compañía Telefónica Nacional", la "Standard Eléctrica" y otras— que aumentan los enormes beneficios que, según las estimaciones hechas, no son menores del 10 %, y esos beneficios los limitó el Gobierno de Chile con la política puesta en vigor por el Dr. Allende.

El Presidente Allende, al nacionalizar las empresas extranjeras, creó la "Empresa Telefónica Nacional", nombrando un administrador, delegado directo del Gobierno, y designó para ese cargo al Sr. Jaime Schatz.

El Sr. Schatz, en uno de sus informes, estima que la I.T.T., a través de los precios que fijaba sin control, en las compras de sus filiales telefónicas —incluidas la "Standard Eléctrica" de España y otras— de equipo y material telefónico suministrado a Chile, obtuvo más de 38 millones de dólares por año de utilidades, sin riesgos ni nuevas inversiones.

En algunos de esos informes figuran nombres conocidos de ex-ministros y altos funcionarios de la administración, comprometidos en el plan para derrocar al Dr. Allende, que no se puso en ejecución, según un portavoz del Presidente Nixon, porque éste se negó rotundamente a impedir la toma de posesión del Dr. Allende y a derrocarlo posteriormente.

También figuran entre esos nombres los de diversos personajes de la política, la banca y el periodismo de Norteamérica, comprometidos en diversos planes tendientes a derrocar al Dr. Allende y a sabotear su política.

En un segundo artículo, nos referiremos también a las ramificaciones de la I.T.T. en España.

LA FIESTA DEL TRABAJO

México

CONMEMORACION DEL 1º DE MAYO

Organizada por la Sección local de la UGT, en colaboración con la Agrupación Socialista Española en México, se celebró, la noche del 28 de abril, en los salones del Centro Republicano Español, una velada conmemorativa de la Fiesta del Primero de Mayo, día Internacional de la clase trabajadora.

Presidió el acto el compañero Benito García Rodríguez, presidente de la Sección local de la UGT, acto que, no obstante las ausencias de todos conocidos, se vio concurrido por buen número de compañeros y compañeras, asistiendo al mismo, en representación de la CTM de México el compañero Cobos.

El compañero Benito García pronunció breves palabras resaltando la significación Internacional que representa la celebración del día de los trabajadores, dando lectura del siguiente mensaje del compañero Anastasio de Gracia Villarrubia: "Un saludo a todos los compañeros asistentes al acto con el que celebran nuestras organizaciones el Primero de Mayo. Con ello renuevan la fe en nuestra manera de pensar, expresada desde que se fundó en España la UGT, y la confianza en la justicia de

sus reivindicaciones. Lamento que mis achaques me impidan estar físicamente, como uno más, con ustedes en esta noche."

Igualmente es leído el texto del manifiesto que en el interior de España han hecho circular nuestras organizaciones, que es escuchado con sentida emoción, manifiesto en el que invitan a la clase trabajadora española a luchar por una jornada de trabajo única; por una vida de trabajo humana; por una libertad sindical; por una cultura igual para todos; por una sociedad sin clases; por un salario suficiente; por una democracia política y económica sin engaños; por el reconocimiento de los derechos del hombre.

El compañero Cobos, en nombre de la Confederación de Trabajadores de México, dirige un saludo a la clase trabajadora española, expresando el deseo de que en España se restablezca un régimen de libertad que permita a las clases productoras luchar libremente, sin las criminales agresiones con que actualmente han de hacerlo, por el logro de sus fines reivindicativos y de libertad.

El compañero Enrique López Sevilla, presidente de la Agrupación Socialista Espa-

ñola en México, con emoción que conturba el timbre de su voz y que transmite a los oyentes, da lectura a un objetivo informe recibido directamente de España, en el que un delegado de nuestras organizaciones, personado en el lugar de los sucesos informa detalladamente, día por día, con indicación de nombres, lugares y circunstancias concurrentes, los mil veces criminales sucesos recientemente acaecidos en la ciudad de El Ferrol, que costaron la vida a los indefensos y honrados trabajadores de los Astilleros Bazán, Amador Rey Rodríguez y Daniel Niebla García, además de, cuando menos, una treintena de trabajadores heridos. Si, mil veces asesinos y mil veces más criminales natos son los responsables directos de actos tan alevosos, cobardemente premeditados que cortan la vida de hombres honrados y laboriosos que luchan inermes por alcanzar algunas mejoras morales y materiales de sus explotadores.

Finalmente, el compañero López Sevilla da lectura también de la homilía colectiva leída en todas las parroquias de El Ferrol que no ha podido ser publicada en la prensa española.

C.

(Pasa a la página 6)

UNA EMPRESA MULTINACIONAL MONSTRUOSA : LA I.T.T.

(Viene de la página 5)

RAMIFICACIONES DE LA I.T.T. EN ESPAÑA

En nuestro país, desde antes de 1930, en que fué concedido el monopolio telefónico a la "Compañía Telefónica Nacional de España", la I.T.T. tuvo poderosos agentes, directos e indirectos, y filiales diversas.

La campaña que el P.S.O.E., secundado por la U.G.T., realizó en toda España contra la concesión de ese monopolio tuvo una resonancia extraordinaria.

Esa campaña fué mantenida con un vigor y una extensión que tuvo gran repercusión y probablemente impidió que se otorgasen otros monopolios tan escandalosos.

Todavía siguen en nuestro recuerdo las intervenciones de nuestro compañero Indalecio Prieto en el Parlamento.

Sus denuncias, las acusaciones concretas contra personajes de gran relieve que estaban estipendiados por la Telefónica, tuvieron una resonancia enorme.

Entre esos agentes, pagados, de tan poderosa empresa, había políticos muy conocidos, ya desaparecidos, pero otros los han substituido, lo que permite a la I.T.T. y a sus filiales en España mantener completa impunidad en sus negocios.

Uno de estos personajes fué el General Barroso, nombrado presidente de la "Standard Eléctrica", de España, antes de que Franco le nombrase Ministro del Ejército.

Este general y otras gentes influyentes del régimen vienen cumpliendo su misión de servidores de la I.T.T. a completa satisfacción de los dirigentes de ésta, no solamente por las facilidades que obtiene para aumentar sus beneficios con la producción y venta de sus equipos y material, sino por la mano dura que imponen a los trabajadores.

En cuanto se manifiesta el menor asomo de reivindicación colectiva, los personajes al servicio de la empresa ponen en movimiento sus clásicas maneras, hacen intervenir a la policía y ahogan en sus comienzos todo intento reivindicativo de los trabajadores, y finalmente dejan cesantes a los que consideran más rebeldes.

En 1970, varios empleados de la "Standard Eléctrica", de Madrid, hicieron unas reclamaciones y las efectuaron utilizando formas correctas, normales, y razonando las peticiones.

Todo ello encontró eco favorable en algunos de los jefes españoles de la empresa, que expresaron su simpatía por los trabajadores y consideraron que eran justas sus reclamaciones. Esto motivó que el General Barroso increpase duramente a esos jefes, acusándoles de falta de autoridad y de relajación de sus deberes.

En abril de 1971, el citado general hizo detener a cuatro trabajadores que le habían enviado una respetuosa carta, pidiendo para los 10.000 obreros y empleados de la empresa un aumento salarial de 1.500 pesetas mensuales.

Esos cuatro obreros, por ese solo "delito", fueron encarcelados una "quincena", pena que se practica corrientemente a título preventivo a los "bol-silleros", "maleantes", "rate-ros" y otros ladronzuelos, antes de las fiestas populares, que es cuando "trabajan" más intensamente; es decir que a honrados trabajadores se les trataba de manera indigna.

Esta infame conducta provocó, como era lógico, diversas protestas entre los obreros de la empresa, produciéndose huelgas de brazos caídos.

La empresa, con su general Barroso al frente, impuso una sanción de seis días de sus-

pensión de trabajo y salario para unos mil trabajadores, de los cuales varios fueron definitivamente despedidos al presentarse en sus puestos después de cumplida la sanción.

Esta nueva represalia dió lugar a algunas protestas en el momento de reanudar el trabajo, y la empresa hizo entrar a la policía, que practicó varias detenciones, entre ellas la de una religiosa que trabajaba entre el personal femenino.

Fue a causa de este comportamiento que entonces la U.G.T., la C.I.O.S.L. y la F.I.T.I.M. (Federación Internacional de Trabajadores de las Industrias Metalúrgicas) hicieron enérgicas denuncias contra la empresa, que completó la F.I.T.I.M., en los países donde hay filiales de la I.T.T., principalmente en Norteamérica, Alemania, Bélgica, Dinamarca, Francia y Noruega, haciéndose colectas para ayudar a los huelguistas y represaliados, porque después de todas estas huelgas quedaron definitivamente despedidos 14 trabajadores.

Y esa política reaccionaria no sólo la practica la "Standard Eléctrica" sino otras filiales de la I.T.T. en España, y así en febrero pasado, en la C.I.T.E.S.A. de Málaga (Construcciones de equipos y material telefónico), que emplea 1.500 trabajadores, estos solicitaron una revisión aumentativa de sus salarios, a lo que la empresa se negó rotundamente.

Los trabajadores declararon una huelga que a los tres días de comenzada, la empresa conminó con cerrar los talleres y despedir a todo el personal, el cual reanudó al trabajo, siendo despedidos varios de ellos, entre otros un jurado de empresa.

LA CAMPAÑA ANTIMONOPOLIZADORA SIGUE

Pero la campaña continúa, manteniéndose en Norteamérica, no solamente en periódicos y cadenas de televisión diversos, sino que en el Senado hay un ambiente cada día más favorable a que se haga una profunda investigación y se ponga fin a los escandalosos abusos monopolizadores de la I.T.T. y de otras poderosas empresas.

También en otros países, en los que existe libertad de escribir y de hablar, hay parlamentarios y organizaciones políticas y sindicales que se han hecho eco de esa campaña, solidarizándose con sus objetivos de poner coto al poderío insolente de la I.T.T. y de otras poderosas empresas multinacionales.

La F.I.T.I.M. ha decidido reunir un grupo especial de trabajo en el seno de la comisión sobre empresas multinacionales eléctricas y electrónicas que tiene creada.

Ese importante problema relacionado con el monopolio de "trusts" en empresas multinacionales está planteado públicamente en los países democráticos.

La prensa hablada, escrita o televisada, las organizaciones sindicales y los partidos políticos de estos países están denunciando los abusos y proponiendo medidas que impidan el dominio abusivo de esas empresas.

En España, aunque es conocido el abuso escandaloso de la mayor parte de esas empresas multinacionales, nada se puede corregir, porque la complicidad en ellos de personajes del régimen hace que éste impida que tome cuerpo ninguna protesta ni denuncia.

La impunidad sigue dominando; la I.T.T., sus filiales y otras varias empresas multinacionales continúan realizando enormes beneficios económicos y manteniendo a sus obreros, empleados y técnicos en niveles inferiores de salario y de otras condiciones de traba-

jo a los equivalentes en categoría de los centros industriales de esas mismas empresas en otros países.

En la lucha constante que siguen manteniendo en España el P.S.O.E., la U.G.T. y otras fuerzas democráticas para recobrar las libertades y todos los derechos que aún se les siguen negando al pueblo español, no deben olvidarse ninguno de los factores que hacen posible la continuidad del régimen de excepción.

Unos de esos poderosos factores, hoy, son los "trusts" formados por empresas multinacionales, que tienen a su servicio a diversos personajes del régimen, que gozan de inconcesables ventajas económicas, a cambio de las cuales los beneficiarios ponen su influencia al incondicional servicio de las empresas que los utilizan, a costa de los obreros, empleados y técnicos de las mismas, de los intereses generales de nuestro país y de todo el pueblo trabajador de España.

Manuel Muño.

La rivalidad obrera

SORPRENDE el fenómeno de la competencia entre trabajadores a quienes hacen abstracción de los recursos de las empresas capitalistas con el fin de aumentar la plusvalía.

Sin embargo, se tropieza con la información de que en Barcelona, y pese a que la España franquista es exportadora de abundante mano de obra, recientemente, hasta el pasado mes de febrero, se dieron varios centenares de casos de infracción por motivos de empleo de trabajadores norteafricanos. Se hace observar que, para autorizar a las empresas la contratación de esos trabajadores, se exige su afiliación al régimen general de la Seguridad Social; que las condiciones del contrato no sean inferiores a las existentes para trabajadores nacionales de idéntica categoría; que el servicio de encuadramiento y colocación certifique que no existen trabajadores en paro y categoría de que se trate, y que el trabajador propuesto para la contratación aporte certificación oficial de su estado sanitario. En los casos de trabajo en el sector de la construcción se exige también el carnet de empresa responsable. El tema de la fiscalización de los trabajadores extranjeros que prestan servicio en Barcelona, sin haber obtenido permiso, llega a preocupar esferas superiores, dadas las consecuencias que acarrea.

Uno de los factores principales que crean el sindicalismo obrero es precisamente evitar la competencia que se hacen los trabajadores.

La primera de las causas del estado lamentable en que se encontraban los obreros ingleses, a principios del siglo pasado, estribaba en la competencia que se hacían entre ellos, competencia que fijaba el mínimo de los salarios, y la competencia de los patronos entre ellos: « La demanda en obreros — escribió Marx — exactamente como la demanda de cualquier otro artículo, regula la producción de obreros, la cantidad de hombres producidos ».

« Completamente como para otro artículo comercial — decía, por su parte, Engels — si hay demasiados pocos, se produce alza en los precios, es decir, del salario, los obreros viven mejor, los casamientos se multiplican, se ponen en el mundo más seres humanos, crece el número de niños hasta que son bastante los trabajadores producidos; si hay de-

P.S.O.E.

PERPIGNAN

Nuestra Sección celebró asamblea general ordinaria el domingo 23 de abril. En ella el comité dio amplia cuenta de su gestión siendo aprobada. También se aprobó el movimiento de afiliados del primer trimestre. Fué baja, a petición voluntaria, Juan Avila. Y causaron alta Alfredo López, por traslado de la Sección de Orán, y Rafael del Castillo y Nicolasa Alvarez, de la Sección de Toulouse.

Finalmente se procedió a la renovación del Comité de la Sección para el ejercicio de 1972, quedando así constituido: presidente, Arcadio Martínez (reelegido); secretario-tesoroero, Juan Andrade (reelegido); vice-secretario, José Ariza (reelegido). Y vocales José Bella y Tomás Gámez.

Corresponsal.

BURDEOS

Para estudiar la memoria que la Comisión Ejecutiva presenta al XII Congreso Nacional, por la presente nota se convoca a todos los afiliados a este Grupo Departamental de la Gironda, a la correspondiente asamblea general extraordinaria, que tendrá lugar el domingo día 28 de mayo, a las 9 h 30 de la mañana, en el local de F.O.

Dada la importancia de esta asamblea, el Comité cuenta con la presencia indispensable de todos los compañeros.

El Comité.

PARIS

Prosiguiendo el ciclo de conferencias organizado por el Grupo departamental del Sena, anunciamos que la próxima correrá a cargo de Carlos Cruz, adicto de la Embajada de Chile en Francia, quien disertará sobre el temo "Experiencia socialista en Chile".

El acto tendrá lugar el sábado 27 de mayo, a las cinco de la tarde, en el local de la U.G.T. (198, avenue du Maine, Paris 14).

MONTPELLIER

Por la presente se convoca a todos los afiliados de la Sección para que asistan a la asamblea general ordinaria que tendrá lugar el domingo 21 de mayo en los locales de costumbre.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, rogamos puntual asistencia.

La asamblea comenzará a las 9 de la mañana, en primera convocatoria, y a las 9 de media, en segunda.

El Comité.

COMUNICADO DE LA ALIANZA SINDICAL

Con fecha 6 de mayo de 1972, se ha reunido en la ciudad de Toulouse, la Comisión coordinadora de la Alianza sindical para examinar la situación interna de la misma, y la situación soci. y política en el propio país, particularmente la de la clase trabajadora, sobre la que con particular saña se ceba la represión del régimen franquista.

Entre los acuerdos tomados figura la normalización total de su Comisión Coordinadora, cerrando de esta manera un paréntesis que en parte ha venido paralizando sus normales actividades.

Siendo decidido propósito, tanto de la Unión General de Trabajadores como de la Confederación Nacional de Trabajo, realizar una intensa campaña de propaganda en favor de los ideales de asociación obrera encarnados en la Alianza Sindical, se han tomado importantes acuerdos en este orden, estrechamente relacionados con los Comités de Alianza constituidos en el Exterior, y muy particularmente en lo correspondiente a las actividades de Alianza en España.

Toda la correspondencia para la Alianza Sindical Española debe dirigirse al secretario, compañero Juan Iglesias, 9, rue d'Espagne, Bayonne (64). La Comisión Coordinadora registró con satisfacción el éxito logrado en la celebración del 1º de mayo en las capitales más importantes de Francia y de otros países de Europa por los diferentes Comités de la Alianza, cuyos actos se desarrollaron dentro del mayor entusiasmo y de la más sana fraternidad.

Nuestra felicitación más cálida a todos los compañeros que lo han hecho posible, alentándoles a seguir por ese camino de estrecha colaboración aliancista.

Mayo de 1972.

IMPRIMERIE SPECIALE

28-30, rue Sainte

MARSEILLE (1er)

Comité de Rédaction de LE SOCIALISTE

Suzanne LACORE

Roger BEGARRA

Jean-Paul BONCOUR

Georges GUILLE

Gérard JAQUET

Joseph BEGARRA

PEQUEÑAS EMPRESAS

EN LOS PAISES capitalistas, en general, y en España, naturalmente, se ven las dificultades de pequeñas y medianas empresas.

A la salida de las reuniones del llamado Consejo Sindical de Barcelona, el secretario de los sindicatos oficiales, señor Socias Humbert, celebró una conferencia, para comentar los asuntos tratados, y señaló, entre otras cosas:

"A ello hay que añadir la diferencia existente entre la gran empresa y la mediana y pequeña. Mientras que las primeras tienen programadas sus inversiones a largo plazo, las medianas y pequeñas son mucho más cautelosas, no tan sólo por una mayor dificultad en encontrar medios de financiación a largo plazo, sino por vislumbrar con menor claridad su papel futuro dentro del mercado. Así, la citada normalización económica ha tenido por ahora una nula repercusión sobre el empleo —las cifras de paro controlado registran todavía un incremento en relación con las de final de año—, cuyas causas, además de las inversiones, pueden hallarse en el incremento de los procesos de automatización y en la infrautilización de capacidad productiva de meses anteriores".

Estas palabras vienen a confirmar las tesis de Marx, que ya observaba las tendencias a la concentración y centralización, en el capitalismo.

"La expropiación —dice Marx— se lleva a cabo por la acción de las leyes de la producción capitalista misma, que llevan a la concentración de los capitales. Al mismo tiempo que la centralización, expropiación de un gran número de capitalistas por otro más pequeño, se desarrolla en un terreno mayor la aplicación de la ciencia a la técnica, la explotación de la tierra con método y conjunto, la transformación de la herramienta en instrumentos poderosos sólo para el uso común, en consecuencia, la economía de medios de producción..."

Las ventajas de la gran empresa sobre las medianas y pequeñas no es sólo este aspecto técnico; se deriva de la producción en serie, de la racionalización u organización del trabajo, del poder adquirir en mejores condiciones las materias primas y del sistema de distribución venta de los productos. Todos estos problemas son resueltos con más eficacia, economía y rendimiento por la gran empresa. No son solamente los programas a largo plazo y las mejores posibilidades financieras los que dan una superioridad a las grandes empresas sobre las que son más pequeñas; es la solución de esos problemas corrientes en la producción, para los que las grandes empresas tienen mayores medios y son más eficaces que las medianas y pequeñas.

Vemos cómo ahora pasa a la gran empresa la mayor parte de la producción. Del mejor rendimiento económico de la gran empresa se cita la concentración de beneficios. De las estadísticas publicadas por el Ministerio de Finanzas francés resulta que, del conjunto de la economía francesa, las empresas que vendieron más de dos mil millones, en 1955, representaron 0'15 por ciento del total de las empresas; 41 por 100 del total del volumen de ventas; 45 por 100 del beneficio real.

Los sectores más concentrados son los de la gran industria, en los que las empresas con más de mil millones de ventas representan: en la siderurgia, 98 por 100 de las ventas y 93 por 100 del beneficio real; en la metalurgia general, 97 por 100 de las ventas y 90 por 100 de los beneficios; en los transportes marítimos, 88 por 100 de los ingresos y 90 por 100 de los beneficios; etc.

Las dificultades con que tropiezan en España las medianas y pequeñas empresas son las generales de los países capitalistas, allí acentuadas por la naturaleza del régimen y por la situación del momento, que llevan incluso a un incremento del paro y a un alza de los precios, desconocidos en otras partes.

Esteban Gómez.

Don Bombolorio

(Viene de la página 8)

de esta clase (los Bombolorios vivos). Era uno de esos hombres que sudan felicidad (que parecen empapados de júbilo), que caminan lentos, gozadores de su propia persona, deliciosos como jovencitas "menores". De los que se paran por cada cuatro pasos que dan, miran al cielo como quitándose de encima (¿será que les molesta?), y dicen:

—¡A vivir y a gozar! ¡La vida es mía! Yo soy el señor concejal que dispone en la ciudad: alineo o abro sus calles, ordeno su tráfico y autorizo levantar rascacielos.

Y esto dicho con un vozarrón estridente. El vozarrón de un hombre gordo, más que gordo voluminoso, como a punto de estallar. Los ojos chiquitines, de un extraño mirar (mirar extraviado del que no se atreve a mirar). Casi un hombre saco que al andar mueve con él todas sus carnes.

De este hombrón —no cabe decir hombrillo por su aspecto físico—, un auténtico don Bombolorio, se contaba en la ciudad, como algo genial, lo que sigue: Había propuesto al alcalde que en la feria y fiestas de la villa no se hiciera ninguna manifestación artística, iba a costar mucho dinero al Ayuntamiento, y que, por el contrario, en la Plaza Mayor, se diera una buena velada de boxeo. El aseguraba buenos ingresos. Y terminaba diciendo:

—Nada de ballet o de representar "Las mujeres sabias". Aquí, los únicos sabios somos nosotros. Además, "Las muje-

res sabias" las escribió un inglés. ¡Ja! ¡Ja! ¡Ja!...

Y otro don Bombolorio agregó, convencido:

—Shakespeare. (Pero pronunció Shakespeare de tal manera que parecía, o le pareció a los concejales que estaban con él, que había estornudado, y todos, a un tiempo, exclamaron: "¡Jesús!")

En una palabra, don Bombolorio, el nuestro, y todo el excelentísimo Ayuntamiento de la Villa habían dado un ejemplo "franciscano" de cultura. (Entendamos la palabra "franciscano" como humildad.

Y repetimos, tras la anécdota que tuvo por protagonistas a un don Bombolorio y otro don Bombolorio, que aquí y allá, en todas partes, existen Bombolorios sacrificados por su patria chica. Personajes que abandonan el mundo llenos de ambiciones y piden luego el recuerdo de una lápida, una estatua o una tumba donde figure su nombre con letras de oro (don Bombolorio estará en ella —lápida, estatua o tumba— empapado de júbilo).

Don Armando, don Antonio, don Eduardo o don Fortunato Bombolorio, a todos vosotros, mis respetos. Os escribo con humildad y sorpresa al mismo tiempo; porque la verdad es que, al fin y a la postre, os necesitamos: sin vuestros rostros de dicha radiante y rebosante, de g zadores de todo, y de extraña estupidez, ¿qué iba a ser de nosotros? Ocupáis los grandes vacíos de la sociedad. Y al final: la gloria de los cementerios.

Documentación

LOS CRITICOS DEL MARXISMO

LO QUE MARX NO TUVO EN CUENTA

LA INDIGENCIA y la miseria que reinaban en los primeros tiempos de la industrialización fueron descritas por Carlos Marx con un sentido crítico y realista sin parangón. Pero cometió el gran error de hacer responsables exclusivamente a los capitalistas y a su orden económico de todas esas funestas manifestaciones: larga jornada laboral, bajos salarios, permanente desempleo, trabajo de la mujer y menores de edad, miserables condiciones de las viviendas.

Y algo que Marx no quiso ver fue el hecho de que esas circunstancias inhumanas para la masa proletaria eran también consecuencia de la fuerte explosión demográfica.

En aquel entonces, Europa asistía a un aumento de población análogo al que se registra hoy en los países en vías de desarrollo. Y tampoco hoy, pese al progreso, se consigue atajar el problema del exceso de población. Pese a los programas estatales de desarrollo, programas de creación de puestos de trabajo, planificación familiar, legislación social y un amplio apoyo por parte de los países industrializados, la mayoría de los países en desarrollo no logran ganar la carrera al incremento demográfico.

A pesar de que en estos países se crean año tras año nuevos puestos de trabajo, aumenta proporcionalmente más el número de aspirantes a ellos, crece el número de obreros de ocasión mal retribuidos, de parados y subalimentados que pueblan apiñados los miserables suburbios de las grandes ciudades.

La situación en Europa era similar en los tiempos de Carlos Marx (1818 - 1883), pues también era una época de vertiginoso crecimiento de población. Estuvo precedida por un periodo, aproximadamente de 1300 a 1700, en el que la población europea permaneció bastante constante. En ese tiempo apenas podía ser aumentada la base alimenticia, por cuanto que, como señala Fourastié, en la agricultura, el artesanado y el comercio apenas podían lograrse progresos de productividad, a la vez que el alto grado de mortalidad, el hambre, las epidemias y las guerras diezaban frecuentemente la población.

Mas llegó el siglo XVIII con los albores de la industrialización — la máquina de vapor fue inventada en 1777 — originando una transformación fundamental que aceleró rápidamente la densidad de población.

En Gran Bretaña, donde Marx hizo principalmente sus observaciones críticas de la sociedad, la población pasó en un siglo (de 1700 a 1800) de cinco a diez millones. A partir de entonces el ritmo se aceleró mucho más. El aumento registrado entre 1800 y 1900 fue de 10 a 38 millones de habitantes; en cien años, casi cuatro veces más. Algo similar se experimentó en Alemania y otros países europeos.

Tal explosión demográfica — motivada principalmente, como hoy en los países en vías de desarrollo, por la mejor asistencia médica — había de tener por fuerza en la Europa de aquel entonces malas consecuencias, dado que tanto el aumento de población como la industrialización eran fenómenos completamente nuevos para los que, al contrario que hoy, no había modelos ni experiencias.

Pese a que la industrialización hizo en Europa enormes progresos durante el siglo XIX, la oferta de mano de obra era mucho mayor que el número de puestos de trabajo creados. Ese exceso de oferta provocó entre los que buscaban trabajo una competencia criminal por la consecución de los puestos que — y esto hay que subrayarlo — fue explotada despiadadamente por los patronos de la época.

Superfluo señalar que ya en aquel entonces se vislumbraron las peligrosas repercusiones sociales del vertiginoso crecimiento de la población. Gran sensación produjo, sobre todo, la obra del clérigo inglés Robert Malthus (1798) en la que

se declaraba que la población aumentaba más rápidamente que la producción de bienes alimenticios. Si no cambiaba la situación, se decía, conducirá irremisiblemente a crecientes dificultades de abastecimiento subalimentación y mortalidad prematura.

Es cierto que se ha criticado y refutado, con sobradas razones, muchas de las pruebas aducidas por el autor inglés, pero Malthus tenía razón sin duda al escribir lo siguiente: "Hay muy pocos países en los que no se observe una permanente tendencia de la población a aumentar por encima de sus posibilidades de sustentación. Esa inclinación permanente en su acción tiende de un modo no menos permanente a precipitar en la miseria a las clases bajas y se opone a toda mejora de su situación".

Este es hoy día precisamente el estado de cosas de los países en vías de desarrollo. Y lo que recomendó Malthus como remedio, esto es, la consciente limitación de la natalidad mediante rigurosa continencia sexual se ofrece hoy día en los países subdesarrollados, pero en forma de planificación familiar con la píldora anticonceptiva y otros medios preventivos.

El hecho indiscutible de que la explosión demográfica — independientemente del sistema económico — termina reduciendo la lucha por la existencia y originando precarias situaciones, no lo quiso ver Carlos Marx por la sencilla razón de que no compaginaba con su tesis de que únicamente el capitalismo era el culpable de la miserable situación de los trabajadores y, ante todo, de la constante legión de desempleados.

Por eso mismo, el autor de "El capital" atacó con toda dureza a Malthus, declarando que su escrito no era más que "un mal plagio superficial declamado a estilo clerical... La gran sensación que produjo este panfleto nació de los intereses de presión". Marx calificó a Malthus de "necio" por analizar la población partiendo del supercrecimiento absoluto de la población proletaria y no del relativo. Esto es, de las circunstancias que conducen a que se produzca ese sobrante de población de trabajadores.

Marx dio, pues, sencillamente de lado a las causas biológicas del rápido crecimiento de población y afirmó que la superpoblación, tal como halla expresión en el desem-

pleo, sólo existe por ser ley inherente al capitalismo el que aumente permanentemente la parte del capital constante (medios técnicos de producción) y, de forma correspondiente, disminuye, relativamente, cada vez más la parte del capital variable (mano de obra). Mediante el constante aumento de las máquinas queda libre mayor mano de obra, de suerte que hay siempre nuevos aspirantes al ejército de reservistas industrial constituido por los parados, del que parte, a su vez, una permanente presión sobre las condiciones laborales, que termina reduciendo también a la miseria al ejército de trabajadores en activo.

Carlos Marx continúa a este respecto: "Con la acumulación de capital producida por sí misma, la población obrera produce, pues, en creciente medida los medios de su propia superpoblación relativa (los medios que conducen a ella). Se trata de una ley demográfica peculiar de la forma de producción capitalista".

No existe tal ley especial de la población; es un invento de Carlos Marx para apoyar su teoría del pauperismo de los trabajadores y el permanente ejército industrial de reservistas. Lo demuestran, como ya se ha apuntado, los actuales países en vías de desarrollo, en los que el rápido crecimiento de población, lo mismo que en la temprana época industrial, origina graves perturbaciones sociales.

Y en esto no son una excepción los países en vías de desarrollo bajo un régimen socialista, en los que los medios de producción se hallan principalmente en manos del Estado, como por ejemplo Cuba o Egipto. E incluso la Unión Soviética y la China comunista han propagado, al menos por cierto tiempo, la restricción de la natalidad. La tesis de Marx queda refutada, ante todo, por el hecho de que la situación social de los trabajadores en los países industrializados fuese mejorando claramente a medida que cesaba la presión demográfica y surgían nuevos puestos de trabajo gracias a la expansión industrial.

Tal evolución podría haber sido observada ya por Carlos Marx en el tiempo vivido en Inglaterra, país donde el número de obreros industriales pasó de 9 a 13,2 millones en los cincuenta años entre 1836 y 1886, aumentando su retribución de 9 a 42 libras anuales como promedio por cabeza.

En todo caso, el ejército industrial de reserva fue cada vez más pequeño, hecha abstracción del tiempo de la crisis económica mundial a principios de los años treinta, la cual no fue una crisis del orden económico libre, sino consecuencia de grandes errores políticos y económicos después de la Primera Guerra Mundial. Tras la Segunda Guerra Mundial, el índice de desempleo descendió con el tiempo a un mínimo jamás esperado, y en lugar del profetizado pauperismo aumentaron los ingresos reales de los trabajadores a niveles insospechados.

Hans RÖPER.
(Frankfurter Allgemeine Zeitung für Deutschland, 8 de Abril de 1972).

On a interdit EL SOCIALISTA, nous vous rendons LE SOCIALISTE. Nous voulons simplement, en frères vous rendre un peu des moyens que l'on vient honteusement de vous ravir.

Georges BRUTELLE
Secrétaire Général adjoint
de la S. F. I. O.

LE SOCIALISTE

HEBDOMADAIRE

Se ha prohibido EL SOCIALISTA y nosotros os devolvemos LE SOCIALISTE. Queremos sencillamente restituirlos como hermanos, algo al menos de los medios que tan vergonzosamente os acaban de quitar.

Georges BRUTELLE
Secretario General adjunto
de la S. F. I. O.

LE DERNIER COUP DE POKER

par Robert FALONY

EN POUSSANT l'escalade guerrière jusqu'à un point que même le président Johnson n'avait osé atteindre, l'administration Nixon joue au Vietnam son dernier coup de poker. Il est certes, à la mesure du péril qui pèse sur le régime de Saïgon depuis l'offensive des forces révolutionnaires. Mais il faut bien se dire qu'en d'autres temps, le monde aurait été à coup sûr au bord de la guerre nucléaire.

En 1962, lorsque le président Kennedy décrétait le blocus de Cuba, le « bon droit » de l'Amérique était infiniment moins en question qu'il ne l'est au Vietnam, où il est impossible de séparer le jugement qu'on porte sur les développements présents d'un jugement politique de fond. Dès hier matin, au reste, le sénateur Mac Govern accusait M. Nixon de « flirter avec la troisième guerre mondiale » pour caractériser le dangereux coup de poker présidentiel, insensé diront certains, et qui révèle trop le Nixon hasardeux et imprévisible de toujours.

Ce que M. Nixon attend de l'U.R.S.S., c'est qu'elle se résigne à ce que ses bateaux ne puissent plus gagner un port ami à travers les eaux internationales. Le précédent de Cuba, redisons-le, ne doit pas être invoqué : le contexte était totalement différent. L'idée la plus simple qui vient à l'esprit est que le matériel dont Hanoï a besoin transitera massivement par voie ferrée à travers la Chine, comme ce fut déjà le cas vers 1966, au plus fort des bombardements du Nord. « Quid » alors de l'« efficacité » ? Le président Nixon, qui mise tellement sur l'antagonisme russo-chinois, s'imagina-t-il qu'Hanoï n'est pas en mesure d'amener ses puissants protecteurs à un minimum d'entente pour le soutien de la révolution vietnamienne ?

N'espère-t-il pas plutôt que Moscou conseillera la « modération » à Hanoï dans sa politique au Sud ?

Le Nord-Vietnam et le G.R.P. ont, certes, pris des risques avec l'offensive révolutionnaire. Mais ces risques se situent dans la ligne de conceptions de toujours : l'illégitimité de l'intervention américaine au Vietnam et l'indivisibilité d'un pays partagé artificiellement par la ligne de cessez-le-feu de 1954.

Personne ne dit que les U.S.A. doivent tout « abandonner » au Vietnam. Alors que la situation actuellement est la plus dangereuse depuis longtemps, il reste une voie ouverte : celle de la véritable négociation politique sur la seule base raisonnable, réaliste et juste : la formation à Saïgon d'un gouvernement de coalition incluant le F.N.L., sans le dictateur Thieu, mais avec toutes les grandes forces politiques.

Au lieu de cela, on est en train de prolonger les effroyables souffrances des peuples indochinois.

Le président Nixon n'informe pas honnêtement l'opinion publique américaine en lui laissant croire que toute autre politique que la sienne conduit au « régime communiste » à Saïgon. Il l'abuse en disant qu'il s'agit de préserver le reste du corps expéditionnaire U.S. alors qu'Hanoï ne demanderait certes pas mieux que de réserver tous ses coups au régime de Saïgon ! Mais dans un monde où les positions de principe et les notions morales comptent pour peu, l'échec final de la politique de Washington au Vietnam est suspendu à la détermination de Moscou et de Pékin, directement provoqués par le blocus du Nord-Vietnam.

Pour nous socialistes, notre position demeure incluse dans une seule phrase : le Vietnam aux Vietnamiens !

PRIMERO DE MAYO EN MADRID FRETE EL CAPITALISMO

por Rocha ALBA

BAJO PALABRA de honor, debo hacer constar que nunca, en los años de la dictadura, había observado tan intensa campaña propagandística favorable a la huelga general para el 28 de abril, de la huelga de la construcción y para celebrar, frente al fascismo español, la entrañable efemérides del 1º de Mayo. Me refiero a Madrid, que casi siempre es reflejo de España. Por Bravo Murillo, Atocha y las zonas industriales se han visto automóviles arrojando octavillas y manifiestos, lo que demuestra la perfecta organización y los medios de que se disponen. En el subterráneo de Cuatro Caminos percibi que un hombre maduro se detenía y rotulaba unas palabras. Todo ha ocurrido en un abrir y cerrar de ojos. He avanzado unos pasos, en tanto que desaparecía el rotulista, el cual ha garantizado una admirable destreza en el oficio: "¡Viva el 1º de Mayo! Manifiéstate, a las cuatro, en Cuatro Caminos o Atocha, P.C.E.". Unos metros más allá aparece pegado un dibujo a todo color, del tamaño de un folio en cartulina. El "Socialismo", bajo un puño dice: "Contra la dictadura por que golpea, sin sigla alguna; como otros carteles y hojas, que repiten el vocablo de Socialismo y que nadie conoce su identidad. Democracia y Socialismo son los gritos que se escriben con mayor profusión en esta hora culminante de la historia de España. La calle de Bravo Murillo está cubierta de propaganda, igual que las de Villaverde, las de Ventas. Ha llegado a las fábricas las octavillas convocando a la huelga de la construcción y la del 28.

Bien, nos hallamos en el primero de Mayo. Ha pasado la huelga de la construcción, que no ha sido tan amplia como hace más de un año, pese a que la policía detuvo a treinta personas que constituían el "comité de huelga", según explica la prensa, y que "son todos comunistas", afirman los portavoces de la dictadura. A su vez, examinando las cosas con objetividad, la huelga general no ha cristalizado. No obstante, las intenciones eran excelentes.

De cualquier manera, las convocatorias de huelgas y manifestaciones han inquietado a la dictadura, puesto que los resortes policíacos se han endurecido y consiguientemente es un tanto a favor de aquéllas.

La guardia civil ha desplazado a los "grises" que custodiaban los edificios públicos, los periódicos, algunas fábricas, con modernas armas en las manos, como intimidación. Las autoridades franquistas han comprendido que los policías armados son vulnerables y que los tricrónicos imponen respeto. Sin duda temen que los "grises" flaqueen en momentos determinados, y que incluso se unan a los manifestantes, o que, por lo menos, se encojan de hombros. Así daba la impresión en el Cementerio Civil, donde agentes de la policía de uniforme y de paisano han pedido la documentación a cuantas personas pretendían entrar. Los agentes, además, han tomado los nombres en los blocos correspondientes e incluso retuvieron el documento de identidad a quienes protestaban correctamente, personas mayores, por lo que tendrán que recogerlo en la Dirección general de Seguridad. Aun así, los simpatizantes de Pablo Iglesias, Besteiro y otros prohombres que cuentan mucho en la historia de España, cubrieron de claveles rojos los mausoleos de Pablo Iglesias y Besteiro, guardando un minuto de silencio ante los restos del fundador del PSOE y UGT, una vez que un veterano pronunció unas breves palabras de homenaje y fidelidad a la obra de Pablo Iglesias. A unos pasos había varias parejas de policía armada, aparte de los sabuesos de la "secretaría".

Por la tarde hubo manifestaciones en Atocha y otros lugares, como ha sucedido en años anteriores. De la misma forma que en 1971, en el 70 y en el 69, han sido detenidos cerca de cien manifestantes. La cobertura policíaca era inmensa, como en otras ocasiones. Tan exhaustivo ha sido el control policíaco, que incluso los puestos de flores que se habrían el 1º de Mayo en la antigua plaza de Manuel Becerra, ahora de Roma, este

año han sido suprimidos. No le satisface a la dictadura que los madrileños depositen coronas de claveles rojos en el monumento dedicado a Pablo Iglesias, a pesar de que en la TVE, en el espacio "España: siglo XX", se haya ponderado el magisterio obrero del líder socialista, con escenas cinematográficas de su entierro en 1925.

Una consecuencia se debiera sacar de los acontecimientos de estos días: la propaganda clandestina se ha dirigido preferentemente contra el capitalismo y su mantenedor, la dictadura, hija suya. Exigencias reivindicativas y ataques consecuentes y serios al capitalismo, tanto nacional como internacional, con mayor ahínco por lo que respecta al norteamericano. El capitalismo, ése es el enemigo total del trabajador, y es en ese sector donde la propaganda resulta más convincente: el capitalismo, su examen sencillo, para comprensión de todas las mentalidades, sus monopolios, sus atropellos contra la clase trabajadora, su imperialismo deberá ser la contraseña básica de las organizaciones obreras. Es lo que mejor entiende el trabajador. También es nuestro enemigo el capitalismo europeo, puesto que el capitalismo es uno e indivisible. No importará que ahora los ejecutivos de la alta burguesía, los ministros, la oposición permitida, el señor Silva Muñoz declaren que nuestro destino es Europa y que no podemos permanecer aislados de Europa. El PSOE ya lo dijo hace años: sí a la Europa federada en el camino del socialismo en la libertad; no a la Europa confabulada en el capitalismo.

Y es que en el capitalismo español hay cosas tan chocantes y extrañas como que un presidente del consejo de administración de una poderosa empresa industrial defienda, cual abogado ante el TOP, a un obrero de la misma empresa que ha permanecido largos años en la cárcel y que al salir de ella le ha sido usurpado su puesto de trabajo, se le haya puesto en la calle por defender intereses obreros. Este trabajador, como cualquier otro obrero encadenado en el engranaje del capitalismo, es un explotado y merece nuestra consideración. Pero el capitalismo español es menos evolucionado que el europeo, lo que no niega que haya capitalistas evolucionados, respetuosos con su persona, aunque tan sucios como aquél en el manejo de sus intereses particulares. Los ejemplos de Pepe Sánchez y Nicolás Franco, cuñado uno de otro y competitivos, tiempo ha, en cierto negocio resultante de la importación fraudulenta de piezas para el motor...

Por último también se ha distribuido en la calle un manifiesto conjunto del PSOE y UGT con motivo del 1º de Mayo. Creemos que pertenece a las organizaciones de Madrid.

DON BOMBOLORIO

por José Miguel NAVEROS

Aquí o allá, en todas partes, existen sujetos poseídos de y "el santo en la procesión". Yo (con minúscula), un yo corrientito —de los muchos que hay por el mundo sin otra pretensión que ser ciudadano, que ya es un buen título—, me voy a permitir llamar a todos estos Yos con mayúscula, engreídos de su yo, los Bombolorios, en general, y don Bombolorio, en particular. Estos don Armando, don Antonio, don Eduardo, don Fortunato, etc. Bombolorios todos ellos forman una casta que está representada en ciudades y pueblos, villas y al-

deas. Bombolorios que están vivos y Bombolorios que están muertos ocupando un lugar destacado en los cementerios del país. El don Bombolorio de verdad es también Bombolorio después de muerto. Por algo había sido don Bombolorio en vida.

Entre estos Bombolorios —que los hay en todas las clases sociales— a mí me atraen por su interés los impecablemente vestidos que llevan un aire de dicha radiante. Estos son los Bombolorios que más saltan a los ojos en cualquier noble ciudad castellana,

o andaluza, o catalana... Porque Bombolorios hay en todos los extremos de la geografía de este o de aquel país. Y en ninguno faltan uno, dos o tres Bombolorios de los que se dice que sus nombres están escritos con letras de oro (no sabemos si de oro viejo) y que tienen además sus estatuas y sus tumbas con inscripciones lacrimógenas: "Al bienhechor don X Bombolorio que todo lo dio por su ciudad natal". Y si una pregunta qué es lo que dio, se nos dirá:

—Pues no sé... Ni creo que nadie lo sepa. He hecho la

misma pregunta que usted y nadie ha sabido responderme.

En alguna ocasión y en alguna pequeña ciudad si es posible que se nos de norte de algunos de estos Bombolorios. Pero haciendo la advertencia que el Bombolorio de que se nos informa está vivo: no ha pasado todavía a la lista de los Bombolorios que dan nombre a ciertas calles o plazas de la ciudad, alguna que otra estatua o un presuntuoso sepulcro en el cementerio de la villa. Yo, precisamente, me voy a referir a un don Bombolorio (Pasa a la página 7)